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СОВМЕСТНОЕ СОВЕТСКО-ДАТСКОЕ КОММЮНИКЕ
КОПЕНГАГЕН, 20 июня. 

(ТАСС). Сегодня здесь состоялось 
подписание совместного советско- 
датского коммюнике. С советской 
стороны коммюнике подписал 
Председатель Совета Министров 
СССР Н.. С. Хрущев, с датской —  
премьер-министр Дании Е. 0. 
Краг. В коммюнике, в частности, 
говорится:

По приглашению правительст
ва Дании Председатель Совета 
Министров Союза Советских Со-

УКРЕПЛЯТЬ 
МЕЖДУ ВСЕМИ

ДРУЖБУ
НАРОДАМИ

КОПЕНГАГЕН, 20 июня. (Спец. корр. ТАСС). 
19 июня 1964  года Н. С. Хрущев выступил в 
Копенгагене на собрании Общества «Дания —  
СССР» и студенческого объединения. После 
окончания выступления собравшиеся в зале 
представители общественности задали главе Со
ветского правительства ряд вопросов.

Ниже следуют вопросы участников собрания 
я  ответы Н. С. Хрущева.

Вопрос: Ка к Вы после Ваших бесед с француз
скими, английскими и скандинавскими социал- 
демократическими лидерами в последнее время 
оцениваете возможности установления единства 
между социал-демократами и коммунистами в 
международном рабочем движении?

Н. С. Хрущев: Могу коротко сказать, напри
мер, о пользе сотрудничества в вопросах борь
бы за мир между социал-демократами и комму
нистами. В борьбе за мир следует объединять 
усилия коммунистов, социал-демократов, всех 
людей доброй воли. Наша партия выступает за 
единство действий всех отрядов и организаций 
рабочего класса. Такое единство играет огром
ную  роль в борьбе трудящихся за свои жизнен
ные права, за социальный прогресс.

Вопрос: Каковы перспективы созыва конфе
ренции в верхах в ближайшее время?

Н. С. Хрущев молча пожимает плечами. (Ве
селое оживление в зале).

А. А. Громыко: Перевода не требуемся. (Весе
лое оживление в зале).

Н. С. Хрущев: Я не мопу один сказать за глав 
правительств других стран. Это было бы сме
лым заявлением. Поэтому^лы сами понимаете 
мои трудности с ответом /Я  только хотел бы 
сказать от себя, от имени Советского правитель
ства, что мы счита^Аполезными такие встречи. 
(Аплодисменты). ^

Вопрос: В датском народе живо обсуждается 
вопрос об объявлении Дании в качестве безатом
ной и нейтральной зоны. Какие гарантии Совет
ский Союз может дать в отношении такой зоны 
мира?

Н. С. Хрущев: Мы большие сторонники того, 
что надо как-то , с какой-то территории, начать 
расчистку от термоядерного оружия. Политиче
ские деятели некоторых стран заявили о таком же
лании. Я считаю, что это разумное дело.

Страна, которая объявляет себя безъядерной 
державой и признается всеми странами, как 
безъядерная держава, получает то преимущество, 
что если разразится война, на ее территорию не 
будут падать ядерные бомбы. Думаю, это нема
ленькое преимущество. (Оживление 8 зале).

Представьте себе такой пример. Известно все
му миру, что американские подводные лодки с 
ядерным оружием —  ракетами «Поларис» бази
руются на английских военно-морских базах. К 
чему это может привести? Ракеты «Поларис» 
направлены против Советского Союза. Естествен
но, что мы изучаем, где базируются подводные 
лодки с этими ракетами. Должен сказать, что 
мы, может быть, даже знаем кое-что о том, где 
они базируются. (Веселое оживление в зале. Ап
лодисменты).

Думаю, господа, вы  знаете, что в мире поч
ти  нет секретов. Даже самые сокровенные сек
реты часто становятся известны тем, от кого эти 
секреты пытаются сохранить. (Веселое оживле
ние. Аплодисменты).

Прошу меня правильно понять: я  не соби
раюсь угрожать Англии. Но раз Англия приняла 
американские ракеты, которые направлены про
тив нас, мы, конечно, уже соответствующие пор

ции своих ракет с ядерным оружием определили, 
чтобы в случае, если разразится война, сразу 
ударить по базам подводных лодок с ракетами 
«Поларис» и вывести их из строя. Видимо, вы 
можете себе представить, что это значит.

Страны, которые отказываются иметь ядер- 
ное оружие, отказываются предоставлять свою 
территорию для создания баз с таким оружием и 
объявляют себя безъядерными, должны быть 
признаны другими державами, ка к  неучаствую
щие в ядерной войне в случае возникновения 
военного конфликта. Советский Союз охотно дал 
бы такого рода заверение и строго придерживал
ся бы своего обязательства, если дріугие ядер
ные державы возьмут Да себя обязательства по
добного рода. (Аплодисменты).

Вопрос: Готов ли Советский Союз свою тер
риторию на севере Европы включить в безатом
ную зону?

Н. С. Хрущев: Мы не только северную часть 
территории нашей страны, но всю территорию 
Советского Союза готовы включить в безъядер- 

зону, если, конечно, другие страны, распо
зна ю щ и е  ядерным оружием, сделают то же са
мое. (Бурные аплодисменты).

Вопрос: Что понимаете Вы под идеологическим 
сосуществованием и будет ли оно когда-либо 
возможным?

Н. С. Хрущев: Вопрос ясный, но не легкий. Я 
глубоко верю, что настанет такое время, когда 
будет единая идеология у всех людей, у всех на
родов. Тогда настанет царство мира и труда. Это 
настанет тогда, когда не будет эксплуататоров и 
эксплуатируемых, не будет противоположных друг 
другу классов. Тогда не будет противостоящих 
идеологий и все люди будут друзьями и братьями, 
все будут стремиться жить в мире и дружбе между 
собой. Это время придет. Когда оно будет? Оно 
будет тогда, когда наступит торжество комму
низма на земле! (Аплодисменты).

Хочу пояснить, почему сейчас идет идеологи
ческая борьба. Поскольку существует общество, 
состоящее из противоположных классов, каждый 
класс имеет свою идеологию, отстаивает ее, стре
мится сделать свою идеологию господствующей 
в обществе. Идеология одного класса борется с 
идеологией другого класса. Разве может какая- 
либо идеология добровольно сдать свои пози
ции, прекратить борьбу с идеологией другого, 
противоположного класса? Нет. Если бы, напри
мер, буржуазная идеология отказалась от борьбы 
против коммунистической идеологии, мы бы счи
тали, что это самое разумное решение, и привет
ствовали бы его. (Оживление в зале. Аплодис
менты). Тогда бы существовала единая идеоло
гия, самая справедливая идеология, коммуни
стическая, которая выражает интересы всех 
трудящихся, признает равные права за всеми 
людьми. Что может быть лучше, что может быть 
более справедливым, чем коммунизм!

Но не все это пока понимают. Идет острая 
идеологическая борьба, и она будет продолжать
ся до тех пор, пока справедливая и наиболее 
прогрессивная коммунистическая идеология\ бу
дет понята народами и станет единой идеологи
ей всех людей. Я в это верю, ка к  верю в і 
ступление завтрашнего дня —  будет господство
вать коммунистическая идеология! Поэтому не 
сопротивляйтесь справедливой идеологии, ком
мунистической идеологии, а присоединяйтесь 
ней, объединяйтесь, и тогда это время быстрее 
настанет. (Оживление в зале. Аплодисменты).

.Вопрос: Является ли урегулирование кубин
ского .кризиса выражением того, что Советский 
Союз признает. Кубу, ка к  относящуюся к  сфере 
интересов Соединённых Штатов, если не в по
литическом, то в военном смысле?

Н. С. Хрущев: Нет. Решительно нет! Должен 
сказать, что деление стран на сферы влияния —  
это политика империализма. И самая отъявлен
ная колониальная политика. Мы решительно 
против такой политики. Все страны —  малые 
или большие —  должны пользоваться благами 
мира. Все страны должны пользоваться уваже
нием и правами суверенитета, —  все страны, 
ка к  большие, так и малые! Если рассуждать 
так, что Куба, мол, маленькая страна и поэто
му она должна, по своему географическому рас
положению, относиться к  сфере влияния Соеди
ненных Штатов Америки, то как  же нам тогда 
быть с нашими соседями, тоже небольшими 
странами? (Оживление, смех в зале). Нет. Мы 
против деления стран на сферы влияния. (Про
должительные аплодисменты).

Ведь если встать на такую  точку зрения, что 
большая страна должна иметь какие-то особые 
преимущества перед малыми странами и вмеши
ваться во внутренние дела этих стран, не ува
жать их суверенитета, —  это значит открыть 
путь к  развязыванию войн между государства
ми. А мы решительно выступаем против таких 
несправедливых войн между государствами, по
стоянно проводим политику мирного сосущество
вания между государствами с различным соци
альным строем.

Вопрос: Какое Ваше самое большое впечатле
ние от пребывания в Дании?

Н. С. Хрущев: Самое сильное впечатление, 
которое сложилось у меня за время пребывания 
в Дании, и, видимо, сохранится на всю жизнь, 
это то, что Дания замечательная страна! Как 
красиво вы ее устроили, какие прекрасные у 
вас поля, к а к  хорошо они обработаны! Когда 
видишь все это, видишь прекрасные плоды тру
да ваших людей, —  восхищаешься этим и пре
клоняешься. Я был хорошего мнения о вашей 
стране и раньше, когда ещё не был в Дании. 
Я знал Данию по литературе, п о ’кинофильмам. 
Сейчас мои знания пополнились личным впе
чатлением. И должен вам сказать, что эти впе
чатления превзошли мои ожидания. У меня оста
нутся самые глубокие, самые сильные впечат
ления о пребывании в Дании, о вашем замеча
тельном, талантливом, трудолюбивом народе. 
(Продолжительные аплодисменты).

Вопрос фотокорреспондентов: Очень ли мы 
Вам мешали во время Вашего визита? (Оживле
ние в зале).

Н. С. Хрущев: Я уважаю честный труд всех 
людей и поэтому с уважением отношусь к  тру
ду, и я  бы сказал, нелегкому труду фотокор
респондентов. Журналистов я когда-то назвал 
своими спутниками. Они мне совсем не мешали. 
Я желаю им успехов в работе.

Время, которое мне отвели для ответов на 
вопросы, уже исчерпано. Я ответил на все воп
росы, которые мне зачитали. Поэтому прошу не 
предъявлять мне никаких претензий.

Хочу выразить благодарность всем присут
ствующим за терпеливое отношение к  моему вы
ступлению и к  моим ответам на вопросы.

Спасибо за внимание! (Бурные, продолжи
тельные аплодисменты, все встают и стоя при
ветствуют Н. С. Хрущева).

циалистических Республик
Н. С. Хрущев посетил Данию с 
ответным визитом с 16 по 21 
июня 1964  года.

Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев имел беседы 
с премьер-министром Енсом Отто 
Крагом и другими членами прави
тельства Дании.

В беседах, проходивших в от
кровенной и дружественной атмо
сфере, стороны обсудили ряд воп
росов, затрагивающих современ
ную международную обстановку, 
а также вопросы, касающиеся от
ношений между Советским Сою
зом и Данией.

Стороны с удовлетворением 
констатировали, что в развитии 
международных отношений за пос
леднее время наметилась извест
ная разрядка напряженности и 
что имеются возможности даль
нейшего улучшения отношений 
между государствами на основе 
принципов мирного сосущество
вания.

С советской стороны было вы
ражено понимание того, что пра
вительство Дании не разместило 
и не намеревается размещать 
ядерное оружие на датской тер
ритории. Эта позиция является 
серьезным вкладом в дело упро
чения мира на севере Европы.

Обе стороны подтвердили свою ‘ 
решимость не ослаблять усилий 
в поисках решений, которые мог
ли бы содействовать укреплению 
всеобщего мира, особенно в Евро
пе.

При рассмотрении двусторон
них отношений между Советским 
Союзом и Данией, указывается в 
коммюнике, стороны с удовлетво
рением отметили, что эти отно
шения продолжают укрепляться 
и развиваться в духе дружбы и 
добрососедства, в интересах наро
дов обеих стран, в интересах у к 
репления мира и международной 
безопасности.

В развитие переговоров, со
стоявшихся в феврале 1964 года 
в Москве, были обсуждены торго
вые отношения между СССР и 
Данией. Стороны согласились в 
том, что необходимо продолжать 
усилия для дальнейшего благо
приятного развития советско- 
датской торговли.

Стороны высказали удовлетво
рение тем, что культурное и на
учно-техническое сотрудничество 
между Советским Союзом и Дани
ей развивается благоприятно па 
основе соглашения о культурном 
сотрудничестве, заключенного в 
сентябре 1962  года. Была выра
жена готовность сторон продол
жать и развивать такое сотрудни
чество в дальнейшем.

Во время пребывания в Дании 
Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев и сопровож
дающие его лица ознакомились с 
городом Копенгагеном, были го
стями муниципалитета Копенга
гена, посетили парламент и име
ли беседу с его руководителями, 
приняли участие в церемонии 
спуска на воду рефрижераторного 
судна «Сказочник Андерсен», по
строенного по заказу Советского 
Союза, осмотрели ряд промышлен
ных предприятий, посетили остров 
Фюн, где ознакомились с работой 
сельскохозяйственных ферм.
Н. С. Хрущев выступил на собра
нии общественности, организован
ном Обществом «Дания —  СССР» 
и студенческим объединением.

Стороны отметили, говорится в 
заключение коммюнике, что вза
имные визиты Председателя Со
вета Министров СССР и премьер- 
министра Дании и обмен мнения
ми, состоявшийся во время этих 
визитов, оказывают плодотвор
ное влияние на дальнейшее у к 
репление дружественных добро
соседских отношений и сотрудни
чества между Советским Союзом 
и Данией на основе осуществле
ния принципов мирного сосуще
ствования государств с различным 
социальным строем и в интере
сах укрепления мира.

нят об этом, не услышишь наре
каний и жалоб на плохие бытовые 
условия. И, наоборот, там, где к 
этому относятся как к  второсте
пенному делу, — много неполад- 
ков, много фактов бездушного от
ношения к  бытовым запросам лю
дей, плохой организации досуга 
живущих в общежитиях.

Взять, к примеру, организацию 
быта рабочих в общежитиях тре
ста «Томскстрой», завода режу
щих инструментов, управления 
томского трамвая. Здесь немало 
фактов нарушения правил внут
реннего распорядка. Во многих 
общежитиях не работают крас
ные уголки, и поэтому рабочим 
нечем заняться, Воспитательная

Г І  ЕРВОЕ, что бросается здесь 
1 *  в глаза, — идеальная чисто
та. В коридорах, комнатах — об
разцовый порядок. И второе — 
уют. Все располагает к  спокойно
му, хорошему отдыху.

За порядок, за содержательный 
досуг отвечает бытовой совет. Но 
это не значит, что остальные си
дят сложа руки. Здесь хорошо на
лажено самообслуживание, орга
низовано соревнование за лучшее 
соблюдение правил внутреннего 

распорядка между коллективами 
комнат. Двадцать девять из них 
соревнуются за звание комнаты 
коммунистического быта. Условия 
этого соревнования требуют не 
только безукоризненного соблюде
ния правил общежития, но и об
разцовой работы на производ
стве, активного уча
стия в общественной 
жизни, пополнения 
своих знаний. Не слу
чайно почти две трети 
жильцов общежития 
учатся в школах, тех
никумах, на заочных 
отделениях вузов.

Общежитие № 1
Томского подшипнико
вого завода — это о 
нем шла речь — заня
ло первое место в об
щественном смотре-
конкурсе общежитий промышлен-1 работа во многих общежитиях за- 
ных предприятий, проводившемся' 
в Ленинском районе г. Томска.

Хорошие традиции этого обще
жития известны не первый год.
Большая заслуга в этом работа
ющих в нем воспитателя-энтузиа- 
ста своего дела Беллы Иосифов
ны Массамет и коменданта обще
жития Марии Федоровны Коч
невой. Они большое внимание уде
ляют индивидуальной работе с 
жильцами, внимательно и чутко 
относятся к их запросам и нуж
дам. Не случайно с благодарно
стью отзываются об этих людях

Р а б о ч е е
общежитие

на заводе.
Общежития у нас созданы на 

большинстве предприятий. Забота 
о быте рабочих должна быть од
ной из важнейших обязанностей 
партийных, комсомольских и в 
особенности профсоюзных орга
низаций. Там, где постоянно пом-

В п я т ы й  д е н ь
КОПЕНГАГЕН, 20 июня. (ТАСС). 

Пятый день пребывания Председа
теля Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева в Дании начался с 
посещения копенгагенской биржи. В 
большом зале биржи Н. С. Хрущева 
ожидали премьер-министр Е. 0. 
Краг, министр иностранных дел 
П. Хеккеруп, министр торговли

О т ъ е з д  

Н. С. Хрущева 
и з  Д а н и и

КОПЕНГАГЕН, 21 июня. (ТАСС). 
Сегодня закончился официальный 

визит Председателя Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущева в Данию.

На причале «Лангелиние» состоя
лись торжественные проводы главы 
Советского правительства. Прово
дить Н. С. Хрущева и сопровожда
ющих его лиц прибыли премьер- 
министр Дании Е. 0 . Краг, мини
стры, представители общественно
сти, корреспонденты. Е. 0 . Краг и 
Н. С. Хрущев обменялись речами. 
Звучат государственные гимны 
СССР и Дании.

Теплоход «Башкирия», на кото
ром находятся Председатель Совета 
Министров Н. С. Хрущев и сопро
вождающие его лица, берет курс 
берегам Ш веции.

X. Баунсгорд, председатель сель
скохозяйственного совета А. Андер
сен, представители деловых кругов 
Дании.

С приветственной речью к  главе 
Советского правительства обратил
ся председатель торговой палаты 
Дании К. Саугман.

Н. С. Хрущев выступил перед со
бравшимися с ответной речью.

Зал продолжительными аплодис
ментами выражает свое одобрение 
речи Н. С. Хрущева. К . Саугман от 
имени всех собравшихся сердечно 
благодарит главу Советского прави
тельства за интересное выступление,

Гости и хозяева проходят в со
седний зал, где состоялась друже
ская беседа.

Во второй половине дня состоя
лось подписание совместного совет
ско-датского коммюнике. С совет
ской стороны коммюнике подписал 
Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев, с датской —  
премьер-министр Дании Е. 0. Краг, 

(ТАСС).

миллиона бройлеров в год

пущена.
Когда об этом заходит речь с 

теми, кто несет прямую ответст
венность за организацию быта в 
общежитиях, у них находятся де
сятки оправданий, но дело с места 
не движется. Разве мало, напри
мер, говорилось о плохой воспита
тельной работе в общежитиях 
строителей? Тем не менее поло
жение там на протяжении дли
тельного времени не меняется. И 
это не беспокоит руководителей 
треста «Томскстрой».

Многие руководящие работни
ки предприятий — редкие гости в 
общежитиях. К сожалению, и 
многие мастера, начальники це
хов, непосредственно общающиеся 
на производстве с рабочими, не 
представляют, как живут они в 
быту. А  ведь нередко после завод
ского гудка некоторые рабочие не 
знают, чем занять свой досуг. 
Многие тратят свободное время 
впустую, порой оказываются 
компании сомнительных «друж
ков» за бутылкой спиртного, в ча
стности, в дни получения заработ 
ной платы.

Достаточно проанализировать 
все факты нарушений обществен
ного порядка в наших общежи
тиях, как нетрудно убедиться, что

причиной большинства из них яв
ляется неумение, а в ряде слу
чаев нежелание занять людей 
полезным делом. Воспитателями 
в общежития назначают нередко 
людей, плохо подготовленных к 
этому. Воспитательная работа в 
общежитиях зачастую проводит
ся еще по шаблону, мало уделяет
ся внимания индивидуальной ра
боте. Опыт, который заслуживает 
распространения, Томский облсов- 
проф не изучает. Учеба воспита
телей общежитий, которая многим 
очень необходима, не организова
на.

Партийным организациям,
профсоюзным комитетам следует 
создать в каждом общежитии ра
ботоспособные и инициативные 
бытовые советы, выделить для 

воспитательной работы 
хорошо подготовлен
ных к  этому активи
стов.

Многим могли бы 
помочь в оживлении 
воспитательной работы 
в общежитиях профсо
юзные клубы и биб
лиотеки. Создать биб
лиотечки - передвижки, 
организовать интерес
ные беседы, тематиче
ские вечера, диспуты, 
передвижные выстав

ки в красных уголках, привлечь 
рабочих к занятиям в кружках 
художественной самодеятельно
сти —  все это в многое дру
гое вполне по силам куль
турно-просветительным учреж
дениям. Создать небольшие 
спортивные площадки при обще
житиях — такую инициативу мог
ли бы проявить комсомольцы. 
Кстати, кое-где это сделано. По
чему бы не сделать это повсюду?

Думается, что следует органи
зовать боевое соревнование меж
ду коллективами общежитий за 
образцовый быт, за содержатель
ную воспитательную работу. Это, 
безусловно, вызовет желание каж 
дого участника соревнования сде
лать свой быт лучше. Это потребу
ет и от общественных организа
ций, руководителей предприятий 
больше уделять внимания удов
летворению повседневных бытовых 
запросов трудящихся.

От того, как устроен быт чело
века, во многом зависит его тру
довая активность. Об этом нужно 
постоянно помнить, решительно 
искореняя недостатки в организа
ции быта.

Забота о человеке является 
высшим законом нашей ленинской 
партии. Борьба за здоровый быт 
— одно из проявлений этой забо
ты.

К Р Ы М С К А Я  О БЛАСТЬ. В
экспериментальном хозяйстве У к 
раинского научно-исследователь
ского института птицеводства — 
совхозе «Красный» — создана са
мая крупная в стране бройлерная 
фабрика. Это промышленное пред
приятие, полностью автоматизиро
ванное и механизированное, явля-

Прибытие делегации Верховного Совета 
С С С Р  в И н д о н е з и юв

ДЖАКАРТА, 22 июня. (ТАСС). 
Сегодня в Джакарту по приглаше
нию временного Народного консуль
тативного конгресса и Совета народ
ны х представителей взаимного со- кояном.

трудничества прибыла делегация 
Верховного Совета СССР во главе с 
депутатом Совета Национальностей, 
первым заместителем Председателя 
Совета Министров СССР А. И. Мн

ет собой пример высокоиитенсив- 
ного ведения птицеводства.

В комплекс фабрики входят ин
кубаторий, куда одновременно за
кладывается 450 тысяч яиц, 32 
спаренных цыплятника, каждый 
на 20 тысяч голов молодняка, 
убойный и утилизационный цехи, 
а также цех для приготовления 
комбикормов.

В помещении электрические 
обогреватели поддерживают необ
ходимую температуру. Кормление 
производится из автокормушек, 
которые включаются и выключа
ются в соответствии с заданной 
программой реле времени. Благо
даря вентиляции свежий подогре
тый воздух по мере необходимости 
поступает в цыплятники. В конце 
года фабрика вступит в эксплуа
тацию на полную проектную мощ

ность  и будет выращивать три

миллиона бройлеров в год, произ
водить четыре тысячи тонн птичь
его мяса.

В нынешнем году хозяйство вы
растит один миллион цыплят и 
даст 1.200 тонн птичьего мяса.

Первые опыты выращивания 
крупных партий цыплят дали хо
рошие результаты. За восьмиде
сятидневный период кормления 
цыплята і> среднем достигают 
1.200 граммов. На производство 
одного килограмма мяса расходу
ется 3,6 килограмма корма.

В корне изменился труд птице
водов. Теперь в их обязанности 
входит наблюдение за работой 
приборов и механизмов. Каждая 
птичница-оператор обслуживает 
60 тысяч бройлеров.

На снимке: общий вид бройлер
ной фабрики.

(Фотохроника ТАСС).

200 центнеров молока 
д о п о л н и т е л ь н о

Животноводы колхоза имени Хру
щева первыми в Чаинском управле
нии выполнили полугодовой план 
продажи молока государству. Из 
плана 3 .138  центнеров еще 15 июня 
хозяйство продало 3 .278  центнеров. 
Колхозники решили за оставшееся 
время продать еще 200  центнеров 
молока.

—  Главная заслуга в этом при
надлежит нашим животноводам, их 
трудолюбию и упорству, —  говорит 
председатель колхоза тов. Фатеев.—  
Правда, и правление артели позабо
тилось о создании нормальных ус
ловий для работы пастухов и доярок. 
На каждой ферме были разработаны 
конкретные планы-задания по на
дою молока за день, за декаду по 
каждой группе коров. Дойные стада 
разбиты на гурты, в каждом из ко
торых не больше П О  голов. За та
ким гуртом пастухам следить удоб
нее. На всех пастбищах есть водо
емы, сделаны хорошие подходы к во
де. В лагерях установлены пере
движные «елочки». До выхода дой
ного гурта на пастбище специалисты 
провели профилактическую обработ
ку  скота.

Выделили специальный транспорт 
для того, чтобы отвозить доярок на 
места дойки. Сейчас на пастбищах 
частые гости —  агитаторы.

—  Наша ферма первой в колхо
зе выполнила полугодовой план 
производства молока еще к  10 июня, 
а через пять дней колхоз досрочно 
выполнил план продажи молока го
сударству, —  рассказывает тов. 
Горкунов. бригадир Черемховской 
фермы. —  Лучшие доярки фермы 
Е. Семенова и А. Янчукова надоили 
за это время по 1 .053 —  1.023 
килограмма молока от коровы. Су
точные надои молока от коровы 
сейчас возросли до 10,2  килограм
ма, это на 4 килограмма больше, 
чем мы получали в конце мая —  в 
начале июня. Доярки и пастухи ра
ботают в тесном контакте. Мне не 
приходится делать замечания —  
все они строго выполняют распоря
док дня.

А вот что рассказывает тов. А ку 
лов —  пастух колхоза имени Хру
щева:

—  Наша главная задача— вдоволь 
накормить и напоить коров. Поэто
му мы стараемся вовремя менять 
пастбища, не допускаем, чтобы ко
ровы выщипали траву до черноты. 
Пасем стадо круглые сутки, а на ме
стах отдыха подкармливаем скошен
ной травой. Вместе с доярками мы 
боремся за то, чтобы в июне полу
чить по 270 , а в июле по 3 00  кило
граммов молока от коровы.
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Ш кола труда, ш кола жизни
В городе Колпашеве и пригород

ной зоне работает 39 школ комму
нистического труда. Они созданы на 
заводе «Металлист», рыбоконсерв
ном комбинате, Кетском лесозаводе, 
в комбинате бытового обслуживания, 
горпромкомбинате и на друтих пред
приятиях. Ка к  показал опыт, эта 
форма учебы позволяет лучше, чем 
какая-либо другая, приобщить ос
новную массу рабочих к  повышению 
своих политических знаний, связать 
занятия с решением практических 
задач, стоящих перед коллективами 
предприятий, улучш ить соревнова
ние, шире развернуть движение за 
коммунистический труд.

На заводе «Металлист» 8 школ 
коммунистического труда. В них за
нимаются 150  человек —  50 про
центов от общего числа работаю
щих. Руководят школами инже
нерно-технические работники. Сре
ди них— пропагандисты тт. Мерзля
ков, Струев, Сваткова, Савиных 
другие. В металлоткацком цехе од
ной из школ коммунистического тру
да руководит Н. К . Сваткова. Слу
шатели этой школы освоили смеж
ные профессии навойщиц и пробор- 
щиц, свели до минимума брак в ра-

И Д Е Т
СМОТР
Третий месяц на заводе «Том- I 

кабель» идет общественный! 
смотр резервов и повышения 
культуры производства. Смотр 
помогает коллективу предприя
тия в успешном выполнении 
обязательств шестого года семи
летки. Пятимесячный план вы
пуска валовой продукции вы
полнен на 103 процента, дано 
сверх плана кабельных изделий 
на 387 тысяч рублей. Произво
дительность труда за пять ме
сяцев увеличена против плана 
на 3,9 процента.

В смотровые комиссии цехов 
уже подано более 300 предло
жений, принято и внедрено из 
них 187. 80 наиболее ценных 
предложений дадут экономиче
ский эффект 155,4 тысячи руб
лей.

. Активными участниками 
смотра стали 1.300 человек. 
Особенно настойчиво ищут не
использованные резервы произ
водства коллективы волочильно
го цеха, где уже подано 62 пред
ложения, а принято и внедрено 
36, я  цеха шахтных кабелей. В 
этом цехе из 75 поданных пред
ложений принято и внедрено 62 
с экономическим эффектом 61 
тысяча рублей.

Работники отдела техническо- 
' го контроля внесли 15 предло
жений. Ожидаемая экономия от 
внедрения этих предложений 
— не .менее 30 тысяч рублей.

Заводская комиссия ежене
дельно лодводит итоги общест
венного смотра, результаты об
суждаются на диспетчерских со
вещаниях. Многое сделано на 
заводе и по повышению куль
туры производства.

Активно участвуют в смотре 
рационализаторы предприятия. 
В начале июня/на совместном 
заседании совета ВОИР и сове
та бриза были подведены пер
вые итоги смотра, намечены 
меры для усиления поиска ре
зервов производства. Много 
ценных предложений внесли ра
ционализаторы цеха шахтных 
кабелей (председатель цехового 
совета ВОИР Анатолий Баже
нов, уполномоченный бриза 
Александр Мецгер), паросило
вого цеха (уполномоченный 
бриза А . Рыбаков).

Ценные предложения внесли 
электромонтеры электроцеха 

I Л. Александров. Г. Васильев, 
технолог Г. Матина, экономист 
Т. Лымарева.

А . СИМАЧЕВ, 
председатель совета ВОИР 
завода «Томкабель».

V
Не прост, а иногда и долог 

путь от рационализаторского 
предложения до его внедрения 

производство. Но тем радост
нее для автора предложения 
услышать, наконец, долгождан
ное: внедрено!

...Время от времени на Том
ском электромеханическом 
воде появляются приказы. В 
них называются имена лучших 
рационализаторов. Некоторые 
фамилии упоминаются в таких 
приказах особенно часто. Это 
старейший рабочий завода 
В. Шидловоний, на лицевом сче
ту у которого 2.100 рублей 
сэкономленных заводу денег, 
рационализатор - литейщик В. 
Чернявский, внедривший за по
следние несколько лет 14 пред
ложений с экономическим эф
фектом 6.420 рублей, рациона
лизаторы - инструментальщики 
И. Сурков и М. Родневич.

Сейчас на заводе идет смотр 
резервов производства. Ценные 
предложения поступили от тер- 

; миста М. Толмачева, инженера 
; М. Заславского и многих дру- 
' гих. В ходе смотра рационали

заторы Е. Суворов, Е. Чеірны- 
шев, А. Демчук, В. Березов
ский, А. Осип, М. Цыганов вне
сли предложения с общим эко
номическим эффектом 1.084 
рубля. Мастер сборочного уча
стка, комсомолец В. Волынкин 
внес за последнее время четыре 
предложения, которые повыша
ют -качество сборки шахтных 
пускателей и снижают трудо
емкость этого процесса. Рацио
нализаторы П. С. Керш, А. И. 
Трушкин, Р. 3. Садыков внесли 
ряд предложений по совершен
ствованию технологии обработ
ки золотниковых коробок, мо
дернизации абразивного станка 
и другие

А . Ш АГИН .

боте. Большинство из них изъявило 
желание заочно учиться в технику

ме.
В процессе работы и учебы на 

заводе «Металлист» зародилось мно
го хороших начинаний. Рабочие ме
таллоткацкого цеха пересмотрели 
устаревшие нормы выработки. Затем 
это движение вылилось в общезавод
ское. В результате значительно по
высился вы пуск валовой продукции, 
выработка на одного рабочего по 
заводу за 1963  год составила 3.229  
рублей вместо 2 .8 5 4  рубля по плану. 
Комсомольцы и молодежь завода 
явились застрельщиками таких на
чинаний, ка к  переход на работу по 
единому наряду, один день в месяц 
—  на сэкономленном материале. В 
1963  году из сэкономленного мате
риала было изготовлено 13 тысяч 
квадратных метров металлосетки. 
Фактически весь декабрь завод ра
ботал на сэкономленном материале. 
Многие слушатели школ (тт. Ер
молаев, Белоусов, Юрков, Дегтярев 
и другие) стали рационализаторами. 
Хороший пример в этом отношении 
подают сами пропагандисты тт. Са
виных и Смакотин.

Коллектив завода успешно бо
рется за звание предприятия ком
мунистического труда. Одной трети 
коллектива уже присвоено звание 
бригад и ударников коммунистиче
ского труда. Учеба в школах ком
мунистического труда активизирова
ла общественную ж изнь коллектива. 
На предприятии проводятся интерес
ные диспуты, экономические конфе
ренции, создана хорошая художе
ственная самодеятельность, органи
зована библиотека на общественных 
началах, проведен «День мастера», 
на котором мастера обменялись опы
том по организации производства, 
совершили экскурсию на другие 
предприятия города.

Немало хорошего есть и в работе 
школы коммунистического труда при 
горпромкомбинате, руководит кото
рой экономист И. И. Метляков. В 
прошлые годы на этом предприятии 
училось всего 1 2 — 16 человек. Это 
в основном были коммунисты. Те
перь в школе коммунистического 
труда около 50 человек. Учебный 
план был составлен с учетом поже
ланий самих слушателей. Ка к  и во 
всех школах, здесь предусмотрены 
занятия на общественно-политиче
ские, экономические и моральные 
темы. 30 часов отведено на изучение 
производственно-технических тем и 
передового опыта. Слушатели школы 
изучают сортность и свойства древе
сины, ее суш ку, технологию обра
ботки, прессовку и фанеровку щи
тов, столярные и  отделочные рабо
ты.

Занятия в школе ведутся разно
образными методами: тут и чтение
лекций, и  проведение бесед, и  по
каз передовых методов труда ш  
практических занятиях, и  организа
ция экскурсий на другие деревооб
рабатывающие предприятия. К  про
ведению занятий в школе привлече
но 9 человек из числа руководите
лей и инженерно-технических ра
ботников. Среди них— директор ком
бината тов. Подкаменский, старший 
экономист тов. Казанцев, механик

тов. Я цук, инженер тов. Курочкин, 
мастер тов. Поспелов и другие. Они 
еще в начале учебного года распре
делили между собой темы занятий и 
поэтому имеют возможность зара
нее подготовиться к  выступлению 
перед слушателями. Кроме проведе
ния занятий по учебному плану, в 
школе обсуждаются вопросы, свя
занные с выполнением месячных и 
квартальных планов.

Все слушатели школы —  ударни
ки  и члены бригад коммунистиче
ского труда или участники этого 
движения. Учеба и соревнование за 
коммунистический труд позволили 
изжить в мебельном цехе нарушения 
трудовой дисциплины, повысить ка 
чество выпускаемой мебели, сокра
тить брак. В цехе нет отдела техни
ческого контроля, здесь введен са
моконтроль. Никто из рабочих от
делочной бригады не пропустит ме
бель в отделку, если на ней будет 
обнаружен какой-либо дефект.

Руководитель школы тов. Метля
ков проводит большую работу со 
слушателями по внедрению на 
предприятии технически обоснован
ных норм выработки. Сейчас 85 
процентов всех норм —  технически 
обоснованные. Были пересмотрены 
также нормы расхода сырья и 
териалов по ряду изделий.

Для борьбы с потерями рабочего 
времени стали часто практиковать 
хронометражи и  фотохронометражи. 
Если раньше при проведении их от
дельные рабочие стремились «затя
нуть» выполнение какой-либо опера
ции или роптали, что фотохрономет
раж проводится у  хороших работни
ков, то в настоящее время у  рабо
чих совершенно изменилось отноше
ние к  устаревшим нормам. Ка к пра
вило, при фотографировании рабоче
го дня рабочий стремится дать боль
шую выработку, чем в обычные дни. 
Этому, несомненно, способствует уче
ба в школе коммунистического тру
да, ка к  наиболее действенная форма 
воспитания людей.

Уже в этом году в мебельном це
хе благодаря технической учебе 24 
человека освоили по второй и  треть
ей профессии. Это положительно 
сказалось на выполнении плана. 
Фактическая выработка на одного 
рабочего составила на 43 рубля 
больше плана. Снижены затраты на 
один рубль товарной продукции про
тив плана на 3,7 копейки. За пер
вый квартал этого года коллектив 
комбината перевыполнил план как  
по валовому производству продук
ции, так и по снижению ее себе
стоимости и росту производительно
сти труда.

В школах коммуни
стического труда комби- 
-ната бнтовопр,,, обслужи
вания большое внимание 
уделено вопросам сни
жения себестоимости 
швейных изделий, улуч
шения их качества, эко
номии материалов. Са
ма жизнь выдвинула 
эти вопросы, так как 
предприятие часто несло 
большие убытки.
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На одном из занятий в  школе 
коммунистического труда, где учат
ся работники цеха массового поши
ва, состоялся большой разговор о 
путях снижения себестоимости швей
ной продукции. Занятия проводил 
главный бухгалтер М. В. Макаров. 
К  этому занятию он готовился тща
тельно, наблюдал за работой цеха, 
сделал расчеты, чтобы на ярких 
примерах показать, что может дать 
цеху экономное расходование мате
риалов.

Умело, на конкретных фактах 
тов. Макаров показал, что экономить 
можно всюду. Например, долгое 
время в цехе наблюдался перерас
ход ваты при пошиве фуфаек и  кало- 
тов. Вместо положенных по норме 
4 — 5 килограммов ваты на каждый 
капот ее расходовалось в два раза 
больше. Почему? Да только потому, 
что вату расходовали без взвешива
ния. В результате при изготовлении 
100  капотов перерасход ваты соста
влял 500 килограммов. После беседы 
был наведен строгий учет в расхо
довании ваты. Затем на конкретных 
примерах тов. Макаров показал, ка 
кую  экономию дает предприятию 
правильное расходование ниток, п у 
говиц и т. д. Пропагандистом совме
стно со слушателями был сделан 
расчет, какую  экономию дала заме
на обыкновенных электроламп лам
пами дневного света. Было подсчита
но, что путем такой простой замены 
электроламп годовая экономия со

ставляет 1 .4 0 0  рублей. В своем рас
сказе пропагандист обобщил также 
опыт работы лучшего мастера инди
видуального пошива, ударника ком
мунистического труда тов. Теренть
евой.

Опыт работы школ коммунистиче
ского труда был обобщен на бюро 
Колпашевского горкома КПСС. Здесь 
же были вскрыты и недостатки в 
деятельности таких школ на Кет
ском лесозаводе, в Колпашевской 
ремонтно-эксплуатационной базе и 
на ряде друтих предприятий. В не
которых школах занятия велись на 
низком уровне, не применялся ме
тод практических заданий слушате
лям.

Учитывая накопленный опыт ра
боты школ коммунистического тру
да, бюро горкома КПСС рекомендо
вало первичным партийным органи
зациям широко использовать эту 
массовую форму учебы в новом 
учебном году с учетом профессио
нальной заинтересованности рабо
чих. При составлении учебных пла
нов для школ коммунистического 
труда наряду с проведением занятий 
на политические, экономические, 
технические и моральные темы 
предусматривается изучение неко
торых тем по литературе, искусству, 
музыке, а также коллективное посе
щение кинофильмов, спектаклей с 
последующим их обсуждением.

, К  руководству школами будут

привлечены руководите

ля предприятий, веду

щие инженерно-техниче

ские работники. В ка ж 

дой школе решено широ

ко использовать метод 

практических заданий, 

чтобы повысить актив

ность слушателей в изы

скании дополнительных 
резервов производства.
Для пропагандистов при 
кабинете политического 
просвещения горкома 
партии сейчас оформля
ется специальный стенд 
об опыте работы лучших 
школ коммунистическо
го труда.

Ш колы коммунистического труда 
•—  новая, наиболее действенная фор
ма учебы и воспитания в людях за
мечательных черт строителя ком
мунистического общества. Ш колой 
труда, школой ж изни называют слу
шатели эту новую форму учебы. И 
она бесспорно привлечет к  себе сот
ни новых слушателей.

В. ЖУКОВ, 
заведующий кабинетом полити
ческого просвещения Колпа
шевского горкома КПСС.

Ударник коммунистического 
труда Василий Кузнецов — один 
из лучших токарей механосбороч
ного цеха №  4 Томского электро
механического завода. В том, что 
коллектив цеха третий месяц под
ряд удерживает первенство среди 
коллективов цехов предприятия, 
есть доля труда и токаря-револь
верщика Василия Кузнецова. Об
рабатывая детали гидротолкателя 
нового типа, недавно освоенного 
заводом, он выполняет сменные 
задания до 150 процентов.

Фото С. Иванова.

лов. Создается впечатление, что, 
выбрав цель, редакция не стре
мится поразить ее, ограничиваясь 
холостыми выстрелами.

«Большое улул|ф|ше» — так 
озаглавлена переделяя статья 
«Молодого ленинца» в номере за 
20 мая. Посвящена она важному 
вопросу — действенности выступ
лений печати заводов и фабрик. 
Газета совершенно правильно ука

О б з о р  п е ч а т и

На участке сборки приборов типа МТС-16 сборочного 
цеха № 5 Томского манометрового завода восемнадцатый 
год добросовестно трудится слесарь-регулировщик Е. Рас- 
попина (на снимке слева). Рядом с ней на участке тру
дится ее подруга слесарь-сборщик Н. Шарова. Передовые 
работницы борются за звание ударника коммунистическо
го труда. Сменные задания они выполняют на 120— 125 
процентов.

Фото С. Ланцмана.
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ХОЛОСТЫЕ ВЫСТРЕЛЫ
меров «Молодой ле

нинец» подсказывал, что комсо
мольские комитеты, группы «КП » 
должны выступать по вопросам 
качества выпускаемой продукции 
с позиций экономики. Правильное 
требование. А  много ли таких ма
териалов публикуется на страни
цах молодежной газеггы? В газете 
почти не встретишь статью с ем
ким анализом экономики участка, 
цеха, предприятия, где бы на по
учительных цифрах и фактах по
казывалось, во что обходятся по
тери от брака.

В этом отношении характерна 
корреспонденция, опубликованная 
в номере за 19 июня под заголов
ком «Сегодня у инициаторов». В 
ней говорится о делах комсомоль- 
ско-молодеж*Ьіх бригад цеха сбор
ки обуви за^дІС, резиновой обуви. 
У  многих из них’, действительно, 
дела идут хорошо. Бригады Г. А . 
Коробовой, Е. А . Свистуновой, 
Н. К . Серяковой успешно выпол
няют свои обязательства. Но газе
та не заинтересовалась, ка к же 
почин сборщиц подхватили комсо
мольцы других цехов? А  ведь в 
других цехах завода с распростра
нением инициативы бригады ' 

.Н- Серяковой дела обстоят плохо. 
Й не случайно, что в этом го
ду продукции первого сорта на 
заводе (в том числе и в цехе сбор
ки резиновой обуви) выпущено 
значительно меньше, чем за тот 
же период прошлого года. Однако, 
публикуя корреспонденцию «Сего
дня у инициаторов», редакция за
крывает глаза на этот тревожный 
факт, делает неверный вывод, 
что на заводе с внедрением пере
дового опыта, распространением 
почина передовиков все обстоит 
благополучно. Это — результат 
неумения глубоко анализировать 
экономические показатели.

Комсомольцы и молодежь обла
сти сейчас в большом походе за 
повышение качества продукции. 
И верным союзником их в борьбе 
с браком должны стать наши га
зеты. Каждое выступление газеты 
должно бить точно в цель, стать 
надежным заслоном на пути бра-

В начале года всю область об
летел почин комсомольско-моло
дежной бригады Натальи Серя
ковой из цеха сборки резиновой 
обуви Томского завода резиновой 
обуви. Молодые работницы, ре
шив довести процент выпуска про
дукции отличного качества до 
97,5 процента при норме 94, об^ 
ратились ко всей молодежи с 
призывом сделать 1964 год годом 
массового наступления на брак. 
Ценную инициативу резинщиц 
одобрило бюро Томского обкома 
ВЛКСМ.

Областная газета «Молодой ле
нинец» под рубрикой «Брак — 
наш враг. Устрани его!» рассказа
ла об инициаторах замечательно
го почина, об опыте работы брига
ды Н. Серяковой, опубликовала 
обращение бригады ко всей моло
дежи области с призывом широко 
развернуть поход за повышение 
качества выпускаемой продукции.

Рубрика «Брак— наш враг. Устра
ни его!» стала постоянной на стра
ницах газеты.

Из номера в номер редакция 
публикует корреспонденции, ста
тьи, заметки, посвященные воп
росам борьбы с браком. С начала 
года таких материалов опублико
вано уже немало. Большинство из 
них критические. Это и понятно. 
Газета вскрывает резервы повы
шения качества том- — — —  
ских изделий, разобла
чает тех, кто позорит 
честь заводской и фаб
ричной марки. ——— "

Это, бесспорно, доброе дело. Но 
вот что плохо. Редакция забыва
ет о действенности своих выступ
лений. Опубликовав статью, кор
респонденцию, она не считает 
нужным проконтролировать, что 
же сделано по следам ее выступ
лений, какова практическая отда
ча от опубликованных материа-

зывает, что многие комитеты 
ВЛ КС М  и группы «Комсомольско
го прожектора» допускают ошиб
ку, характерную для большинства 
заводских газет. Начав разговор 
о вопросе высококачественной 
продукции, комсомольцы, как пра
вило, больше не возвращаются к 
этому, не информируют свои кол
лективы о принятых мерах по 
устранению брака, о том, какую  
ответственность понесли виновные.

■Упрек, ^справедливый. Но он«~в 
равной степени относится и к  ре
дакции «Молодого ленинца». За 
пйть месяцев в газете под рубри
кой «Брак — наш враг. Устрани 
его!» опубликовано несколько де
сятков критических материалов. 
Среди них такие крупные коррес
понденции, как «Дело не только 
в потерянных рублях» (маномет
ровый завод), «В одиночку дале
ко не уйдешь» (карандашная фаб
рика), «Виноваты не мы одни» 
(СУ-11 треста «Томскстрой»), «Роб
кие энтузиасты» (электромехани
ческий завод), «Комитет остается 
в стороне» (спичечная фабрика 
«Сибирь»), «А наши пока прице
ливаются...» (Батуринская судо
верфь). До сих пор прицеливается 
и газета. За пять месяцев редак
ция опубликовала лишь один, да 
и то поверхностный, ответ о при
нятых после выступления газеты 
мерах на заводе «Республика». 
Судьба других материалов редак
цию, видимо, не волнует.

За последние годы посевы ржи в 
колхозах и совхозах нашей области 
сократились примерно в два раза. 
Руководители хозяйств делали это 
под предлогом трудностей с уборкой 
ржи. Действительно, когда ее убира
ли комбайнами марки С-6 и С-4 (а 
эти машины мало пригодны для 
уборки высокоурожайной ржи), до
пускали большие потери зерна и 
сильно затягивали уборку.

Сейчас хозяйства области в ос
новном оснащены комбайнами СК-3. 
Эти машины хорошо и без потерь 
убирают рожь любой урожайности. 
Следовательно, сейчас нет никаких 
причин для сокращения посевов 
ржи. Однако в ряде хозяйств они 
продолжают уменьшаться. Почему? 

Видимо, многие руководители недо
оценивают рожь, ка к  высокоурожай
ную и очень выгодную зерновую 
культуру. А напрасно.

В Западной Сибири по посеву 
озимой ржи наша область всегда 
занимала ведущее место. В 1913 
году в Томском уезде ее посевы со
ставляли 22 ,2  процента посева 
всех зерновых культур. Если яро
вые зерновые занимали 8,01 про
цента посева всех зерновых в гу 
бернии, то озимой ржи на Томский 
уезд приходилось 37,1 процента. 
Вот еще один пример. В благопри
ятном для ржи 1957  году среди 
валового сбора зерна этой культуры 
в Западной Сибири 14,5 процента 
произведено в Томской области, хо
тя удельный вес Томской области в 
валовом производстве зерна всех 
культур составил только около 2,9 
процента.

Рожь —  коренная культура на
шей области. По урожаю она не ус
тупает другим зерновым культурам. 
Условия для ее выращивания в на
шей области вполне благоприятны. 
Урожай озимой ржи в среднем за 
пять лет (с 1954 по 1958 год) 
по сортоиспытательным участкам 
Томской области составил 18,5, 
Новосибирской области —  17,7

В ЗАЩИТУ ОЗИМОЙ РЖИ
Кемеровской —  16,8 , Тюменской—  
16,6, Алтайскому краю —  16,4, 
Омской области —  10,2 центнера 
с гектара.

Ка к видно, урожай озимой ржи 
на сортоиспытательных участках 
нашей области самый высокий сре
ди всех сортоучастков Западной Си
бири.

Выгодность озимой ржи подтвер
ждается и Томской государственной 
сельскохозяйственной опытной стан
цией. Здесь ее урожай в среднем за 
26 лет (с 1938  по 1963  гг .)  соста
вил 20 ,4  центнера с гектара, пше
ницы за это же время —  18,6 , овса 
—  19,8 центнера с гектара.

Этих примеров вполне достаточ
но для доказательства того, что 
природно-климатические условия 
области вполне благоприятны для 
выращивания озимой ржи, урожай 
которой в среднем можно получать 
не ниже, а даже выше многих дру
гих зерновых культур. В целом по 
всем хозяйствам области, несмотря 
на низкую  агротехнику возделыва
ния, урожай ржи в отдельные годы 
был значительно выше, чем яровой 
пшеницы: в 1955  году, например, 
озимой ржи получено на всей пло
щади по 13 центнеров, яровой пше
ницы —  9,4  центнера с гектара, в 
1957 году— соответственно 1*3 и 11 
центнеров с гектара.

Чем ценна озимая рожь?
Это хорошая страховая культу

ра, дающая разрядку работ во вре
мя весеннего сева и позволяющая 
раньше начать уборку зерновых. 
Она —  замечательный предшест
венник для яровой пшеницы, льна 
и ряда других культур, 'незамени
мая в «зеленом конвейере».

В засушливые годы озимая рожь 
дает урожай в полтора— два раза 
выше яровых зерновых культур.

Известно, что 1952  год был небла
гоприятным для яровых зерновых 
культур, в этом году урожай пше
ницы на Томской государственной 
сельскохозяйственной опытной 
станции составил 8 ,65 центнера с 
гектара, а озимой ржи —  23,1 —  
почти в 2,7 раза выше. Очень не
благоприятным для яровых зерно
вых культур был 1963  год. И опять 
в этом году озимая рожь дала самый 
высокий урожай. В Кожевниковском 
опытно-производственном хозяйстве 
станции урожай ее был получен на 
66 процентов выше, чем яровой 
пшеницы. Такая же картина наблю
дается во многих колхозах и сов
хозах области.

В среднем за пять лет (1 9 5 1 —  
1955 гг .)  урожай яровой пшеницы, 
посеянной по ржи, в опытах стан
ции составил 18 центнеров, а по 
чистому пару за это же время —  
15,8 центнера с гектара.

В 1963 году на Чаинском госу
дарственном сортоиспытательном 
участке получен урожай пшеницы 
сорта «скала», посеянной по ози
мой ржи, на 6,1 центнера с гектара 
выше, чем по гороху, и на 2,1 цент
нера выше, чем по кукурузе.

Так почему же в целом по обла
сти урожаи ржи невысокие? Только 
из-за пренебрежительного к  ней от
ношения. Как правило, под нее очень 
мало вносят удобрений, запаздыва
ют со сроками сева, сеют свежеуб- 
ранньгми семенами по плохо обрабо
танным занятым парам. Допуска
ются большие потери зерна при 
уборке.

Опыты показывают, что рожь 
очень отзывчива на удобрения. Вне
сение 18 тонн навоза в пару под 
озимую рожь в среднем за три рота
ции севооборота (21 год) в опытах

Томской государственной сельско
хозяйственной опытной станции да
ло ежегодную прибавку урожая 5,6 
центнера зерна с гектара.

Колхозы и совхозы области рас
полагают всеми возможностями, что
бы вносить под озимую рожь по 
2 0 — 30 тонн навоза и перегноя на 
каждый гектар. Это можно делать в 
менее напряженный период —  пос
ле завершения весеннего сева и до 
начала заготовки кормов, когда 
транспортные средства и рабочая 
сила не заняты на других работах. 
Особенно необходимо вносить навоз 
и перегной под озимую рожь в хо
зяйствах северных производствен
ных управлений —  Бакчарском,

Чаинском, Парабельском, Кривоше- 
инском. На старопахотных землях 
этих управлений рожь, посеянная 
даже по чистому пару, зачастую 
гибнет весной в основном из-за не
достатка питания. Именно недоста
ток питательных веществ и явл^ет- 
ся,„  на „наш взгляд, основной причи
ной гибели озимой ржи в этих уп
равлениях. Ведь здесь же рожь, по
сеянная по вновь освоенным землям 
после раскорчевки, не гибнет, не 
выпадает и при совершенно одина
ковых прочих условиях всегда дает 
хороший урожай.

За последние два— три года ози
мая рожь в ряде хозяйств области 
сеется по занятым парам. Однако

результаты получаются пока нева: 
ные. Можно ли в наших услови 
размещать озимую рожь по занять 
парам? Этот вопрос волнует много 
Наша область относится к  зоне д 
статочного ^ увлажнения. А известь 
что в одной зоне иметь чистые па] 
не рекомендуется —  их следует г 
менить занятыми. Опыт Томск 
государственной сельскохозяйстве 
ной опытной станции и Нарымск 
государственной селекционной ста 
цни подтверждает этот вывод.

При высокой культуре землед 
лия (достаточном внесении удобр 
ний, высококачественном и своевр 
менном проведении полевых работ 
при правильном подборе парозан 
мающей культуры ) занятые па] 
дают значительно больший эффеь 
чем чистые.

В опытах станции получены сл 
дующие результаты:

1-я культура 2-я культура 3-я культура

Чем занято поле

Урожай 
кормовых 

единиц 
(центнеров 
с гектара)

Чем занято 
поле

Урожай 
кормовых 

единиц 
(центнеров 
с гектара)

Чем занято 
поле

Урожай 
кормовых 

единиц 
(центнеров 
с гектара) П
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уч
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о 

ко
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а 

с 
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Пар чистый
~ Рожь озимая 36,5 Пшеница 35,4 61.9

Пар клеверный 
первого года 
пользования 17,96 Рожь озимая 30,88 Овес 31,98 80,82
Пар вико-овсяной 12,81 Рожь озимая 28,47 Овес 34,97 76.95

Как видно, урожай озимой ржи 
по занятым парам, особенно вико- 
овсяным, ниже почти на 8 центне
ров кормовых единиц с гектара. 
Однако дополнительно полученная 
за счет парозанимающей культуры  
продукция сглаживает этот недобор, 
и в итоге за три года урожай в ва
рианте с занятым паром на 1 6 — 19 
центнеров кормовых единиц с гек
тара выше.

Мы рекомендуем применять удоб
ренные занятые пары под озимую

рожь в хозяйствах с высокой куль
турой земледелия. В хозяйствах, 
где поля сильно засорены и уро
вень земледелия в целом низкий, 
применять занятые пары, ка к  по
казал опыт, преждевременно. Засо
рение полей в ряде хозяйств обла
сти достигло катастрофических раз
меров. В то же время более эффек
тивных средств борьбы с сорняка
ми, особенно с овсюгом, чем чистый 
пар, мы пока не имеем. Поэтому мы 
рекомендуем, нак временную меру,

на ближайшие годы озимую 
сеять по чистым парам.

При хорошей агротехнике 
мая рожь в наших условиях о£ 
чит высокий урожай зерна, 
должна занять свое место в с 
туре посевов сельскохозяйстве 
культур.

Н. РУСИЖ 
заместитель дирентора Томе» 
государственной сельскохоз? 
ствѳнной опытной станции 
научной работе,
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Крепнут культурные связи Дании и СССР
КУБА ТРЕБУЕТ ПРЕКРАЩЕНИЯ ПРЕСТУПНЫХ ПРОВОКАЦИЙ

Т р у д я щ и е с я  о т с т а и в а ю т  с в о и  п р а в а

НОВЫЙ СОСТАВ ЦК ПОРП
В А Р Ш А В А , 20 июня. (ТАСС). Сегодня IV  

съезд Польской объединенной рабочей пар
тии избрал Центральный Комитет и Централь
ную ревизионную комиссию ПОРП.

Сегодня же состоялся пленум вновь избран
ного Центрального Комитета. Пленум избрал 
Политбюро в составе 12 человек: тт. Эдвард
Терек, Франтишек Ваниолка, Владислав Го
мулка. Стефан Ендриховский, Александр За

вадский. Зенон Клишко, Игнацы Лога-Совинь- 
окий, Эдвард Охаб, Адам Рапацкий, Мариан 
Спыхальский, Юзеф Циранкевич, Эугениуш 
Ш ир. Кандидатами в члены Политбюро из
браны тт. Мечислав Ягельский, Петр Яроше- 
вич, Рышард Стшелецкий.

Пленум избрал секретариат Ц К  в составе 
8 человек. Первым секретарем Ц К  ПОРП из
бран товарищ Владислав Гомулка.

ДАР ГЛАВЫ СОВЕТСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

КО ПЕНГАГЕН, 20 июня. (Спец. корр. ТАСС). По поручению 
Н. С. Хрущева 19 июня, председатель Государственного комитета 
Совета Министров СССР по культурным связям с зарубежными 
странами С. К . Романовский посетил в Копенгагене национальную 
библиотеку Дании и передал в дар библиотечку советской литерату
ры. Директор библиотеки П. Беркелунд просил передать сердечную 
благодарность Н. С. Хрущеву за подарок и внимание к  библиотеке.

П. Беркелунд рассказал о необычайно выросшем за последние го
ды в Дании интересе к  советской литературе. Многие датские биб
лиотеки поддерживают связи и обмениваются книгами с советскими 
библиотеками.

Состоялся также обмен мнениями с министром культуры Дании 
Ю . Бомхолмом о дальнейшем развитии культурных связей между 
обеими странами на основе подписанного в 1962 году соглашения о 
культурном сотрудничестве.

С ректором Копенгагенского университета профессором К . fclsep- 
сеном и деканами факультетов университета обсуждались вопросы 
обмена студентами.

Советский Союз в 1964 году посетят министр просвещения Дании 
X. Петерсен, а также ректоры Копенгагенского и Орхусского универ
ситетов.

ИНДИЯ. В Ранчи с 
дружественной по
мощью Советского Со
юза сооружается госу
дарственный завод тя
желого машинострое
ния. Он будет выпу
скать 80 тысяч тонн 
оборудования в год 
для металлургической
и угольной промышленности, мощные мостовые краны, круп
ные экскаваторы, нефтебуровые установки, тяжелые прессы. 
Предприятие оснащается первоклассным советским оборудова
нием. 25 процентов проектных производственных мощностей 
уже сданы в эксплуатацию. Уже начато производство запасных 
частей для Бхилайского металлургического завода.

Полным ходом идет монтаж оборудования в цехах средних 
машин, редукторном и других.

Завод будет иметь первостепенное значение для развития в 
Индии национальной тяжелой промышленности, которая с пу
ском этого предприятия будет оснащаться отечественным обо
рудованием.

На снимке: цех металлоконструкций блока цехов для произ
водства коксохимического и подъемно-транспортного оборудо
вания. (Фотохроника ТАСС).

ИТОГИ ТОКИЙСКОЙ ВС ТРЕЧИ  Т РЕ Х
ТОКИО, 20 июня. (ТАСС). Здесь 

закончились переговоры глав пра
вительств Индонезии, Филиппин и 
Малайзии. В заключительном ком
мюнике говорится о согласии обра
зовать комиссию, которая должна 
заняться изучением ^ьроблем, су
ществующих в отношениях между 
тремя странами, и представить 
свои рекомендации.

Речь идет о проблемах, возник
ших в связи с включением в Фе

дерацию Малайзии ряда террито
рий.

Судя по коммюнике, предложе
ние о создании комиссии, которое 
внес президент Филиппин Магапа- 
гал, еще бу^ет уточняться мини
страми иностранных дел назван
ных стра^. Ожидается, что после 
этого ссстоится новая встреча пре- 
-аддшта Индонезии Сукарно, пре
зидента Филиппин Магапагала и 
премьер-министра Малайзии Рах
мана.

НОТА ПРОТЕСТА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
КУБЫ ПРАВИТЕЛЬСТВУ США

ГА В А Н А , 21! июня. (ТАСС). В что вся ответственность за этот
связи с провокационным, агрес
сивным актом военного самолета, 
поднявшегося с территории С Ш А  
и сбросившего бомбы на сахар
ный завод Марсело Саладо в про
винции Лас-Вильяс, министр ино
странных дел Кубы Рауль Роа на
правил правительству Соединен
ных Штатов ноту протеста. От 
имени Революционного правитель
ства Кубы Рауль Роа потребовал 
от правительства С Ш А  прекраще
ния преступных актов против К у 
бы. Революционное правительство 
Кубы заявляет, говорится в ноте,

Классовые бои в странах капитала
Б АС ТУЮ Т 10 ТЫ СЯЧ 

И С П А Н С КИ Х 
РА БО Ч И Х

ИС ПАНИЯ. По со
общению мадридского 
корреспондента агент
ства Рейтер, в малень
кой северной провин
ции Испании Гипускоа 
сейчас бастуют свыше 
десяти тысяч рабочих 
промышленных пред
приятий. Они требуют 
повышения заработной 
платы.
В БОРЬБЕ З А  СВОИ 

П Р А В А

Ф РАН Ц И Я . Около 
10 тысяч человек вы
шли на улицы города 
Монлюсона, чтобы вы
разить протест против 
увольнения 460 рабо
чих с завода Сен-Жак. 
Демонстрация — «од
на из самых значи
тельных, которые со
стоялись в Монлюсоне 
за последние годы»,— 
пишет корреспондент 
агентства Юньон
Франсэз д ’Энформась-

он, была проведена по 
призыву местных ор
ганизаций крупнейших 
профсоюзных объеди
нений.

ЗА БА С ТО В КА
ПРОДОЛЖ АЕТСЯ
ПЕРУ. Еще 12 бан

ковских служащих 
арестованы в Перу за 
«незаконное распро
странение листовок». 
Таким образом, общее 
число арестованных 
банковских служащих, 
объявивших 3 июня 
всеобщую забастовку, 
превысило 100. Несмо
тря на репрессии поли
ции, забастовка про
должается. Трудящие
ся требуют отмены за
конов, ущемляющих 
права профсоюзов, и 
восстановления на ра
боте уволенных това
рищей.
В Ш ТР Е Й КБ Р Е Х Е 
РОВ ЛЕТЯТ ГН ИЛ Ы Е 

ПОМИДОРЫ
ИТАЛИЯ. В Тури

не, крупном промыш

ленном центре Север
ной Италии, провели 
забастовку и демон
страцию 5 тысяч рабо
чих крупнейшего в 
стране шарикоподшип
никового завода «Рив».

Чтобы сорвать заба
стовку, владельцы за
вода наняли группу 
штрейкбрехеров. Од
нако несколько сот мо
лодых рабочих и ра
ботниц организовали 
пикет, который блоки
ровал все входы ж  
территорию предприя
тия. Штрейкбрехеров 
закидали тухлыми яй
цами и гнилыми поми
дорами. Ни одному из 
них не удалось при
ступить к  работе.

Рабочие завода 
«Рив» добиваются пре
кращения массовых 
увольнений и выплаты 
причитающихся им 
премий.
ДО БИЛИСЬ ПОБЕДЫ

АН ГЛ И Я . Выдаю
щуюся победу одер

жали текстильщики 
Ланкашира. По согла
шению между профсо
юзами и предпринима
телями заработная 
плата 140 тысяч рабо
чих текстильных пред
приятий будет повы
шаться ежегодно на 
4 процента в течение 
трех лет. Соглашением 
предусматривается так
же сокращение рабо
чей недели и увеличе
ние продолжительно
сти оплачиваемых от
пусков.

Рабочие Белфаста 
добились успеха в 
борьбе против закры
тия двух заводов, при
надлежащих крупней
шей в Англии компа
нии, производящей 
электронное оборудо
вание, — « Интернэшнл 
компьютере энд табь- 
юлейторс». Закрытие 
этих заводов грозило 
увольнением 700 ра
бочим.

(ТАСС).

пиратским налет ложится на пра
вительство Соединенных Штатов 
и что повторение подобных вар
варских актов таит в себе угрозу 
для всеобщего мира.

ПРЕДСТОЯЩАЯ ВСТРЕЧА 
И. БРОЗ ТИТО 

И Г. ГЕОРГИУ ДЕЖ
БЕЛГРАД, 21 июня. (ТАСС). В 

соответствии с взаимной договорен
ностью 22 июня вблизи югославо
румынской границы состоится встре
ча президента Социалистической 
Федеративной Республики... Югосла
вии Иосипа Epos- Т-атб и председа
теля Государственного совета Ру
мынской Народной Республики 
Георге Георгиу-Деж, сообщает 
агентство ТАНЮГ.

П О Е З Д К А  

ПРЕЗИДЕНТА ДЖОНСОНА
ПО КАЛИФОРНИИ

НЬЮ-ЙОРК, 20 июня. (ТАСС). 
Президент США Линдон Джонсон 
вчера начал трехдневную поездку 
по штату Калифорния.

Вначале президент остановился 
на крупной военно-воздушной базе 
Эдвардс, где выступил с краткой 
речью. Джонсон отметил то «особое 
внимание», которое уделяет интере
сам Калифорнии федеральное пра
вительство после прихода к  власти 
в 1961 году демократической партии. 
В частности, подчеркнул прези
дент, за последние четыре года Ка
лифорния получила свыше 21 мил
лиарда долларов военных заказов 
— больше, чем какой-либо другой 
штат страны.

Позднее Джонсон выступил с 
речью в Конкорде (предместье Сан- 
Франциско), которую посвятил зна
чению обсуждаемого в сенате зако
нопроекта о гражданских правах 
негров и роли федерального прави
тельства в защите прав американ
ских граждан.

Джонсон выступит в Калифорнии, 
по крайней мере, еще с тремя реча
ми.

Эта поездка президента Джонсо- 
ца является, очевидно, частью пред
выборной кампании демократиче
ской партии, имеющей своей целью 
завоевать голоса выборщиков от 
Калифорнии на президентских вы
борах осенью этого года.

НА ТРАССЕ—  
ЭНТУЗИАСТЫ

—  Вы удачно пришли, —  
встретил меня на трассе мастер 
Дмитрий Никитич Леликов. —  
Следует написать о железнпдо- 
рожниках. Смотрите, ка к  они 
работают!

Действительно, нельзя было 
без восхищения смотреть, ка к  их 
руками поднимается, выравни
вается решетка трамвайного пу
ти, налюбоваться четким, хоро
шо налаженным рабочим ритмом.

Это первый коллектив, кото
рый вышел на строительство 
трамвайной линии пятой очереди. 
Работники Томской дистанции 
пути сами квалифицированные 
строители. Они и в прошлом го
ду были активными участниками

Т  Р  А М В  А Й -

—■ Ни минуты не стоит.
Бульдозерист Сергей Григорь

евич Николаев сосредоточенно 
всматривается в* надвигающиеся 
кучи  гравия: ка к  лучше их взять, 
экономя движения, не тратя по
пусту время. На наших глазах 
под ножом ‘бульдозера гравий 
рассыпается ровной твердой до
рогой.

Дмитрий Никитич замечает:
—  Можно ложить шпалы. Сего

дня выйдут на этот участок поли
техники, а вот там дальше шпалы 
начнут укладывать рабочие за
вода режущих инструментов.

К  основным работам на трассе 
коллективы только еще присту
пают, но уже сейчас чувствует
ся, что к  этой важной сиройке 

томичи проявляют боль
шой интерес и готов-

своимино Дню ст роит еля ттчь
Только успел штаб

прокладки новых трамвайных 
маршрутов, и  сейчас им пору
чается самая ответственная ра
бота —  вся отделка путей.

После работы они приходят 
сюда группой в 30 — 40 человек, 
2 — 3 часа дружной работы, и на 
смену им приходит новая груп
па. Ка к  эстафету передают пу
тейцы друг другу еще теплый от 
рук инструмент.

Участок в 2 00  метров желез
нодорожники обязались закончить 
в течение недели.

—  А сделаем за пять дней, -— 
вносит поправку руководитель 
путейцев т. Куцевол.

На всей трассе будущего мар
шрута Томск-І —  Лагерный сад 
земляное полотно уже готово. И 
всего несколько десятков метров 
трассы осталось еще покрыть 
гравием.

—  За два— три дня будет готова, 
—  говорит Дмитрий Никитич. 
Ка к  бы в подтверждение слов ма
стера дружно рокочут моторы 
подъезжающих самосвалов с гра
вием.

Не успела разгрузиться одна 
машина, ка к  в затылок ей стоит 
■уже другая, а там идет третья, 
четвертая... Сколько же их ра
ботает? Сотня?

—  Нет, —  говорит водитель 
самосвала Алексей Иванович Ива
нов, —  только 16. Это так 
кажется, что много. Ребята бы
стро оборачиваются. Вон Васи
лий Пургалев и Оскар Иванович 
Шихтерле за три часа по 10 рей
сов сделали. Я? Да за день-то 
меньше 20 рейсов не делаю.

—  Пример надо брать вот с 
кого, —  показывает Алексей 
Иванович в сторону бульдозера.

строительства призвать заинтере
сованные организации привести 
в порядок в районе трассы все 
воздушные и подземные электро
линии и линии связи, ка к  это 
было немедленно сделано. Надо 
было убрать всякие складские по
мещения в районе тупика  —  уб
рали, потребовали от электролам
пового завода отнести свои скла
ды на улице Нахимова —  сдела
ли без волокиты.

На строительстве трамвайной 
линии создана обстановка обще
го энтузиазма. Здесь каждый, кто 
причастен к  стройке, грудится 
от всей души, изыскивает воз
можности помочь. А помощь тре
буется: не хватает шпал, нет по
ка рельсов, не все имеется для 
монтажа контактных сетей.

Большое поле деятельности 
ожидает здесь комсомольские 
организации. Это их дело водру
зить здесь плакаты, призывы, 
выпускать стенгазеты или «мол
нии», оформить доску показате
лей. Пока здесь ничего этого нет.

Есть изъян и в  организации 
работ. Сейчас руководители строй
ки, полагаясь на свой опыт, не 
имеют графика выполнения работ 
по срокам как  бригадами строи
телей, так и коллективами. К 
этому надо еще завести непре
менное правило: ежедневно под
водить итоги работ всех участво
вавших в строительстве вместе и 
отдельно по бригадам и коллекти
вам.

Необходимо, чтобы на всей 
.траеэдіиішіо живое, действенное 
соревнование за сдачу трамвай
ны х" путей в эксплуатацию к. И  
августа —  Дню строителя.

Л. СЕЛИВАНОВ. ,

ДОЛГОСРОЧНОЕ 
ТОРГОВОЕ 

ПЛАТЕЖНОЕ 
СОГЛАШЕНИЕ

В последнее время в Тегеране 
имели место советско-иранские пере
говоры, направленные на развитие 
взаимовыгодных традиционных тор
говых связей между Советским Сою
зом и Ираном. В ходе этих перегово
ров стороны договорились заключить 
долгосрочное соглашение о товаро
обороте сроком на 3 года (1 9 6 4 /6 5 —  
1 9 6 6 /6 7  г г .) , а также платежное 
соглашение между СССР и Ираном.

20  июня 1964  года в Москве со
стоялось подписание обоих соглаше
ний.

Иран будет поставлять в Совет
ский Союз в возрастающем объеме 
свинцовую и цинковую руды, хло
пок, кожевенное сырье, сухофрукты, 
рыбопродукты, рис и другие това
ры.

Из Советского Союза возрастут 
поставки в Иран машин и оборудо
вания, проката черных металлов, ле
соматериалов, бумаги, медикаментов, 
товаров культурно-бытового назна
чения и ряд других товаров.

Заключение советско-иранского 
долгосрочного соглашения о товаро
обороте и платежного соглашения 
будет способствовать дальнейшему 
развитию дружественных отношений 
и торговли между СССР и Ираном 
реализации преимуществ и выгод, 
которые, предоставляет для обеих 
сторон ведение торговли на долго
срочной основе.

Жертва авиационной катастрофы
которомСамолет,

Э. Кеннеди, младший брат покой
ного президента С Ш А, направлял
ся на съезд демократической пар
тии штата Массачусетс, потерпел

сенатор катастрофу в районе Саутгэмпто- 
на. Серьезно раненный Э. Кеннеди 
был извлечен из-под обломков и 
срочно отправлен в госпиталь.

(ТАСС).

Поражение расистов 
в американском сенате

В А Ш И Н ГТО Н , 20 июня. 
(ТАСС). Сенат С Ш А  утвердил вче
ра законопроект о гражданских 
правах, имеющий своей целью лик
видировать наиболее вопиющие 
формы расовой дискриминации в 
Соединенных Штатах.

За утверждение законопроекта 
голосовало 73 сенатора, против -г- 
27.

Принятый законопроект запре
щает дискриминацию негров при 
голосовании на выборах, при уст
ройстве на работу, в школах и выс
ших учебных заведениях, в обще
ственных местах, на городском 
транспорте.

Среди тех, кто голосовал про
тив законопроекта о гражданских 
правах, — претендент в президен
ты С Ш А  от республиканской пар
тии сенатор Голдуотѳр, лидер ю ж 
ных расистов сенатор Рассел.

Палата представителей утверди
ла законопроект о гражданских пра
вах 10 февраля 1964 года, но по
скольку сенат внес в него по на
стоянию южных расистов более 
100 поправок, он будет снова воз
вращен в палату представителей, 
которая должна дать свое согла
сие на эти поправки.

На пути законопроекта воздви
гается новое препятствие. Против
ники законопроекта уже заявили 
о своем намерении задержать, на
сколько это возможно, дальней
шее прохождение законопроекта.

Расисты намерены перенести 
сейчас борьбу на места, в свои 
штаты, чтобы помешать практиче
скому осуществлению этого зако
на.

К СЧАСТЬЮ, 
НЕ ВЗОРВАЛАСЬ

НЬЮ -ЙО РК, 20 июня. (ТАСС). 
Бомба весом около 380 кг  отдели
лась случайно от реактивного 
истребителя - бомбардаровщ и к  а 
«Ф-100», совершавшего вчера тре
нировочный полет над штатом 
Канзас. Она упала на берег реки 
и, к  счастью, не взорвалась.

Представитель военно-воздуш
ных сил С Ш А , сообщивший об 
этом, указал, что в бомбе был 
обычный, а не ядерный заряд.

Ц В Е Т Ы  НА Д О Р О Г А Х
В чем-чем, но в полезности и 

красоте цветов, акаций и яблонь на 
улицах и в скверах города давно 
уже нет необходимости кого-либо 
убеждать.

Но проблема зеленого наряда Том
ска до сих пор остается нерешен
ной. Правда, есть планы создания и 
благоустройства скверов и садов, 
парков и рощ, разбивки газонов... 
Однако многочисленные письма на
ших читателей рассказывают о том, 
что пока эти планы реализуются 
медленно.

По примеру Омска в Томске за
крыли проезды по многим переул
кам. Но в Омске все закрытые пе
реулки превращены в прекрасные 
скверы, в Томске же, пишет инже
нер комбината «Томлес» т. Авра- 
менно, они нередко являются ме
стом свалки мусора.

В переулках между проспектом 
имени Ленина и улицей Розы Л юк
сембург, за исключением переулка 
Совпартшкольного, на месте пред
полагаемых газонов растет бурьян.

—  Создание благоустроенных 
скверов, —  пишет т. Авраменко, —  
забота не только горзеленхоза, но 
и предприятий, расположенных на 
этих переулках, а также прожива
ющих там граждан.

Примером в этом может служить 
коллектив химфармзавода, о хороших 
делах которого сообщает в редак
цию т. Панов. Рабочие этого завода 
высадили на улице Розы Люксем
бург на усадьбах домов и террито
рии завода сотни деревьев, ведут 
посадку цветов, разбивают клумбы.

Об энтузиасте благоустройства 
своей улицы Е. Г. Чумаковой рас
сказывает в письме т . Крутехен. 
Тов. Чумакова живет в доме по 
улице. Ангарской, 8 5 . На усадьбе 
ее дома и перед домом много цветов, 
там всегда чисто. Тетю Дусю, как 
зовут соседи Е. Г. Чумакову, часто 
молено видеть с лопаткой.

Забота о благоустройстве улиц 
захватила большинство томичей. По 
их предложению редакция газеты 
«Красное знамя», Сибирский бота
нический сад и горзеленхоз объяви
ли конкурс на лучшее оформление 
балконов жилы х домов.

В редакцию уже поступают пись
ма читателей с просьбой зачислить 
их в число участников конкурса 
«Цветочная серенада».

Автор одного из таких писем 
т. Абраменкова, проживающая по 
улице Енисейской, 32, пишет, что 
балкон ее квартиры украшается 
цветами каждое лето. Она призыва
ет и  других томичей, чьи квартиры

имеют балконы, смастерить ящ ики 
и посадить в них цветы.

Однако некоторые томичи все 
еще слабо заботятся о красоте род
ного города. На улице Татарской 
стоит Дом пионеров. Ему придана 
большая усадьба. Но та часть усадь
бы, которая выходит на улицу Не
точную, пишет т. Насибулина, пре
вращается в отвал.

Справедливые нарекания трудя
щихся вызывает поведение некото
рых томичей, которые, несмотря на 
решение горисполкома, разводят в 
центре города огороды.

В районе автобусной остановки 
«Степановка», сообщают рабочие 
Томского завода режущих инстру
ментов тт. Кочева и Казанов, раски-

посадил акации, сделал клумбы. 
Были там и цветы. Однако депутат 
Томского горсовета т. Прозоров, 
который пришел туда по приглаше
нию своих избирателей, увидел, 
что штакетник сквера уничтожен, 
кусты  акации поломаны, по скверу 
проложена дорога. Управляющий 
конторой по прокату кинофильмов 
т. Крымский не принимает мер к 
восстановлению сквера.

А вот что сообщает в своем 
письме т. Красильникова. На усадь
бе Лг 12 по улице Бакунина в 
г. Томске был небольшой садик. В 
нем цвели молодые яблони, налива
лись ароматом цветы, но... «садик 
вытоптан, и на этом месте строится 
гараж одного из жильцов соседней

Ч И Т А Т Е Л Ь

продолж ает  разговор

нулась прекрасная березовая роща. 
Это хорошее место отдыха. Но жите
ли домов близлежащих улиц исполь
зуют рощу для посадки картофеля. 
Подкапывая корни, они губят де
ревья.

В 1962  году горзеленхоз благо
устроил берега реки Ушайки от 
улицы Киевской до Аптекарского 
моста. Но сейчас, бьет тревогу 
т. Цевелев, зеленые насаждения 
гибнут. Берег реки Уш айки вновь 
превращают в огороды. Деревья 
подкопаны и сохнут, а местами 
даже и выкорчеваны.

—  Неужели райкомхоз Ленинско
го района, —  спрашивают авторы 
писем, —  не найдет на них управы?

Вообще, пишет в редакцию т. Не
стеров, райкомхозы Томска мало 
внимания уделяют берегам реки 
Уш айки. Даже постройка простей
шего мостика через реку стала боль
шой проблемой. Один райкомхоз ки 
вает на другой, а жители вынужде
ны из-за этого ехать на работу в 
объезд, теряя на это более часа вре
мени или... форсировать реку вброд.

О том, что чьи-то безжалостные 
лопаты перекапывают землю в не
большой роще на улице Бирюкова, 
пишет т. Губин. Здесь тоже гибнут 
деревья.

Наши читатели в своих письмах 
называют и конкретных виновни
ков порчи* зеленых насаждений. По 
переулку Безымянному года два- 
три назад горзеленхоз разбил сквер,

усадьбы».
Об уничтожении зеленых насаж

дений по улице Дальне-Ключевской 
в районе трамвайной остановки со
общает наш читатель т. Поминов. *

Зеленый наряд города пользуется 
большой любовью томичей. Десятки 
горожан проявляют трогательную 
заботу о том, чтобы с каждым годом 
он становился все богаче, чтобы он 
охватывал все наши улицы, переул
ки, площади и дворы. И надо, чтобы 
в этой заботе томичи получали все
мерную поддержку от предприятий, 
райисполкомов и горисполкома, а 
также общества охраны природы, 
которые в состоянии призвать к  по
рядку тех, кому не дорога красота 
родного города.

Читательница нашей газеты тов, 
Соловей, всячески поддерживая про
водимую в городе работу по снятию 
лишних заборов, предлагает обду
мать, нужен ли забор Лагерному са
ду. Не лучше ли будет разгородить 
его. Ведь сейчас в него с детской ко
лясочкой, например, даже трудно по
пасть; ворота закрыты на замок, 
через вертушку, установленную 
калитке, не пройти.

Но забота о цветах, газонах и 
скверах не исчерпывает благоустрой
ство города. Цветущая и опрятная 
зелень —  это венец благоустройства. 
На самом деле, о каких цветах мо
жет идти речь на улице Пролетар
ской, (район бетонного завода треста

шет преподаватель института радио
электроники и электронной техники 
т. Воронко, нет даже подобия тротуа
ра. Дорога во время дождя превра
щается в непреодолимое препят
ствие. Здесь же располагается и ав
топарк. Неужели две эти организа
ции не могут привести участок ули
цы в 200  метров в порядок?

Или возьмем улицу Татарскую. 
Там идет большое движение пасса
ж ирских и грузовых автомашин, а 
дорога не поливается, и пыль на ули
це стоит плотной завесой днем и 
ночью. В прошлые годы поливку 
улицы вело спецавтохозяйство. В 
этом году по решению Кировского 
райсовета поливка улицы возложена 
на ТЭЦ-1. Однако все наши обраще
ния в спецавтохозяйство, в ТЭЦ-1, в 
райисполком и горисполком не да
ли желаемых результатов. Решение 
о поливке улицы, пишут жители до
мов по улице Татарской, не выпол
няется. Какие уж  тут цветы!

Рабочие лесоперевалочного и 
деревообрабатывающего комбина
та тт. Нагодин, Эрин, Коновалов 
и другие пишут, что на протя
жении трех последних лет над ком
бинатом днем и ночью, зймой и ле
том стоит туча дыма от сжигаемых 
отходов. Трудно работать, нелегко и 
жить в таких условиях, а руководи
тели комбината на жалобы рабочих 
не обращают внимания.

Заботясь о чистом воздухе, о здо
ровье томичей, авторы писем сооб
щают о том, что ряд мест отдыха в 
городе запущен. Таким представ
ляется Семейкин остров, где, не го
воря уже о благоустройстве, нет да
же относительного порядка. Весь бе
рег усеян бумагой, стеклом битой по
суды. Немало битого стекла и в воде. 
Берег реки Томи, пишет т. Клементь
ев, в районе Лагерного сада стреми
тельно разрушается. Необходимо 
срочно принять меры по обезврежи
ванию нескольких ключей, разруша
ющих берег.

Все поступающие в редакцию 
письма о благоустройстве проникну
ты  желанием видеть Томск краси
вым, цветущим городом.

Факт поступления многочислен
ны х писем говорит о том, что дело 
благоустройства Томска находится 
под неослабным контролем всех го
рожан. Необходимо, чтобы этот конт
роль становился все более действен
ным. А для этого нужно, чтобы все, 
в чей адрес авторы писем высказали 
критические замечания, приняли бы 
их ка к  должное и сделали для себя

:<Томсксельстрой»), когда там, ка к  пи-1 практические выводы.
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К Н И Г А
П Р И Х О Д И ТВ дом

БАКЧАР. (Наш спецкор.).
Марию Иосифовну Сацевич знают 
в районном центре не только как 
заботливую хозяйку гостиницы. 
Вот уже четвертый год она рабо
тает книгоношей. Рано утром и 
поздно вечером, лишь выкроится 
свободный час, Мария Иосифовна 
торопливо шагает селом с увеси
стой покла&ей.

Женщине кланяются в пояс 
ш кольники и рабочие, служащие 
районных учреждений и домохо
зяйки.

—  Чем порадуете, Мария Иоси-

—  Прошлый раз вы предложи
ли чудесную книж ечку. Вся 
семья довольна. Большое спаси
бо!

—  Мне хотелось бы собрание 
сочинений Горького приобрести.

—  А ка к  насчет справочника 
по ремонту автомобилей?

Сколько благодарностей и 
сколько новых просьб! На благо
дарности Мария Иосифовна от
вечает смущенной улыбкой —  
«Стоит ли? Это же моя обязан
ность сделать приятное вам, кни 
голюбы». На просьбы —  корот
ким: «Обязательно! Завтра же 
принесу».

В прошлом году Мария Иоси
фовна продала художественной, 
политической и технической -ли
тературы почти на 350  рублей, а 
нынче, за пять неполных меся
цев,— свыше чем на четыреста.

Большую работу по пропаган
де и продаже кн и г проводит това
ровед райпотребсоюза Любовь Че
репанова. Это по ее инициативе 
почти каждый месяц в Б&кчаре 
устраиваются книжные базары и

I продается за день свыше 300 
самых различных книг.

На помощь товароведу в дни ба
заров приходят комсомольцы рай
центра Лилия Полтавченко, Иван 
Нечаев, Мария Чемерзова и мно
гие другие. В прошлом году бла
годаря стараниям продавцов и 
книгонош план товарооборота 
по продаже кни г был выполнен 
на 107 процентов. А нынче?

—  В этом году показатели бу
дут лучше, —  уверенно заявля
ет тов. Черепанова. —  Тяга к  
книге у  населения значительно 
возросла, а опыт ее распростра
нения у  наших добрых помощ
ников намного обогатился.

На Томском мано
метровом заводе со 
стоялся «День брига

дира». Руководители 
цеховых бригад собра
лись вместе, чтобы об
меняться опытом ра 
боты, подвести итоги 
соревнования своих 
коллективов, наметить 
меры для успешного 
выполнения полугодо
вого плана.

ОЛЕЕ четвер
ти века рабо

тает Л. Ю. Тахта- 
баев на Черноре- 
ченской ферме сов
хоза «Тахтамышев- 
-кий». Из них де

вять лет плотничает.
Старейшему рабочему шестой десяток лет, но еще крепко 

держит он в руках топор, по-прежнему создает веселые ново
селья. А  от них молодеет и его сердце.

Нынче Л. Тахтабаев узнал, что в поле не хватает людей, вше- 
сте с механизаторами выехал в поле, настоял на том, чтобы его 
направили на загрузку сеялочных агрегатов. Когда пришло 
время садить картофель, Л. Тахтабаев снова вышел в поле.

— Работа не старит, — говорит Л. Ю. Тахтабаев,— а, наобо
рот, продляет молодость.

На снимке: Л. Ю. Тахтабаев.
Фото В. Васильева.

Участники встречи подчеркну
ли, что июнь — решающий месяц 
для выполнения всех экспортных 
заказов. Однако пока на заводе 
с их выполнением не торопятся. 
Особенно большое отставание до
пустили в сборочных цехах №№ 3 
и 5. Тревожное положение созда
лось и с изготовлением специаль
ных манометров — гидравличе
ских, аммиачных и котловых.

В ликвидации допущенного от
ставания, говорилось на встрече, 
важная роль принадлежит коман
дирам среднего звена производства 
— мастерам и бригадирам. Сей
час на заводе трудятся 103 брига
ды, 22 из них присвоено звание 
коллективов коммунистического 
труда. Многие бригадиры носят 
звание ударников коммунистиче
ского труда.

Однако часто бригадиры вместо 
организации труда, воспитательной 
работы в своих коллективах вы
нуждены решать несвойственные 
им вопросы снабжения материала
ми, подготовки рабочих мест и т: д. 
О серьезных нарушениях в орга
низации труда бригад цеха №  10 
говорила бригадир упаковщиц тов. 
Журавлева:

— Наш склад работает нерит
мично, на 16 июня мы упаковали 
только 38 процентов продукции 
месячного плана. Из-за того, что 
приборы своевременно не отправ

ляются потребителям, они загро
мождают территорию цеха, соз
дается теснота, она мешает нор
мально комплектовать продукцию. 
Из-за небрежного хранения многие 
приборы выходят из строя.

Бригадиры сборочного цеха № 5 
подняли вопрос о снабжении бригад 
комплектующими узлами. Из-за 
неритмичного снабжения сборщи
ков нужными деталями бригады 
часто простаивают, особенно в пер
вую декаду каждого месяца. С 
большой задержкой поступают уз
лы держателя из четвертого заго
товительного цеха. Заготовитель
ные цехи часто поставляют на 
сборку недоброкачественные дета
ли, они бракуются на рабочих ме
стах сборочного конвейера.

Бригадиры внесли много цен
ных предложений для повышения 
ритмичности в работе, улучшения 
качества и надежности приборов. 
Большое ’ внимание было уделено 
внедрению системы бездефектного 
изготовления продукции и сдачи ее 
контролерам О ТК с первого предъ
явления. Решено регулярно прово
дить на заводе «День качества вы
пускаемой продукции», тщатель
но вскрывать причины брака.

Решено «День бригадира» сде
лать традиционным и проводить 
его ежемесячно.

С. Л АН Ц М А Н .

Ш ЕСТЬ П РИ ЗЕРО В О П РЕДЕЛ И Л И С Ь
АМСТЕРДАМ, 22 июня. Специаль

ный корреспондент ТАСС гроссмей
стер Л. Полугаевский передает:

Центральная партия В. Смыслов 
—Б. Ларсен (Дания) из последнего 
23 тура межзонального шахматно
го турнира после пятичасовой борь
бы была отложена с некоторым по
зиционным преимуществом на сто
роне датчанина. Связанные пешки 
черных представляли грозную силу, 
однако, ладейное окончание было 
точно проанализировано Смысло
вым. После возобновления игры вы
яснилось, что у  Ларсена нет шан
сов на победу, и соперники согла
сились на ничью. Такой же резуль
тат был зафиксирован в отложен
ной партии Д ., Бронштейн—Л. Пор
т и т  (Венгрия). Л. Пахман (Чехо
словакия) выиграл у Г. Россетто 
(Аргентина), Б. Ивков (Югославия) 
— у А. Фогельмана (Аргентина), 
С. Решевский (США) — у Ф. Пере
са (Куба).

Результаты турнира таковы: 
Б. Ларсен, В. Смыслов, Б. Спасский

и М. Таль раэделили первое, вто» 
рое, третье и четвертое места — по 
17 очков. Эта четверка призеров за 
воевала право участия в турнире 
претендентов на первенство мира.

Пятое место занял Л. Штейн — 
16,5 очка, шестое — Д. Бронштейн 
— 16, седьмое — Б. Ивков (Югосла
вия) — 15, восьмое и девятое места 
разделили Л. П ортит и С. Решев
ский — по 14,5 очка.

По условиям соревнования, по
скольку три выходных места от од
ной страны оказались заполненны
ми, Штейн и Бронштейн остались 
вне привовой шестерки. Б. Ивков, 
как следующий за ними участник, 
завоевал право выступать в турни
ре претендентов. Еще одно выход
ное место для зарубежных шахма
тистов будет выяснено в матче Ре
шевский — Портит. Сроки этого 
соревнования будут установлены 
решением президента Международ
ной шахматной федерации Ф. Ро» 
гарда (Швеция).

Просчеты пьесы и спектакля
Через год мир будет праздновать 

двадцатую годовщину со дня раз
грома фашистских захватчиков. Но 
слишком тяжелы утраты и слишком 
часто дают еще знать себя раны, 
чтобы не вспоминать о войне. Тем 
более, что на Западе, особенно в ре
ваншистской Западной Германии, 
раздается бряцание оружием. На
помнить о недавнем героическом 
прошлом —  одна из важных задач 
нашего искусства. Этой цели и 
должен был, видимо, по замыслу 
постановщика служить спектакль 
«Белокурая бестия» в Норильском 
драматическом театре. В пьесе 
10. Клеманова сделана еще одна по
пы тка  воссоздать на сцене образ 
фашизма, преступного и человеко
ненавистнического во всех его про
явлениях. Пьеса посвящена бесстра
шию и мужеству советских людей, 
боровшихся за линией фронта, она 
воспевает их героизм и ненависть к  
врагу. Режиссер А. Гомон и испол
нители ролей в спектакле стреми
лись подчинить этой мысли всю 
свою работу. Подлинным героем 
спектакля стал советский офицер 
Флеров. В исполнении артиста 
Ю. Шефера —  это человек несги
баемой воли, смелый и находчийый. 
И никакой не «сверхчеловек», а 
такой, как тысячи советских офице
ров известных и неизвестных. С 
одной стороны, Флеров должен ве
сти опаснейшую деятельность раз
ведчика, с другой— ничем не выдать 
себя, быть «подлинным арийцем», 
тем Хармутом, за которого его при
нимают. Флерову— Шеферу это уда
ется. Вот одна из самых ярких сцен 
спектакля. В штабе немецкого гене
рала Дойца оглашают приказ став
ки : лагерь военнопленных нужно 
сравнять с землей. А это 89  тысяч 
людей, «каждый из которых дороже 
тысячи Шмидтке». Хармут— Шефер 
слушает этот приказ навы тяжку. 
Но сколько ненависти в этот момент 
в глазах у Шефера— Флерова! Запо

минается и ряд других 
сцен —  с Уве, Ларисой.

Образ Флерова и в 
пьесе является одним 
из самых интересных и 
законченных. Этого, к  
сожалению, не скажешь 
об остальных представителях со
ветского штаба. Это —  фигуры 
схематичные. Если генерал, то обя
зательно традиционный добряк (ар
тист В. Кобелев), если девушка 
штабе, она обязательно должна быть 
влюблена в героя. Артистке 3. Тер- 
сковой, играющей радистку Матве
еву, нечего было бы делать на сце
не, если бы не эта традиционная 
влюбленность. Все эти цветочки и 
томительные паузы перед выполне
нием приказа генерала Ріузова вно
сят в спектакль лишь ненужный 
элемент мелодрамы.

Большинство персонажей немец
кого лагеря также выписано авто
ром ходульно. Исключением являют
ся Дейтмар и Шмидтке. Дейтмар в 
исполнении артиста Г. Карцева —  
это человек, не имеющий своего ли
ца, трехликий Янус, связанный и с 
гестапо и с американской разведкой, 
человек страшный, которого сразу 
не разглядишь.

Заслуженное признание томских 
зрителей получил артист Г. Алек
сандров. Каждая его новая работа 
не похожа на предыдущую. И 
«Белокурой бестии» артист находит 
для своего Шмидтке новые, запоми
нающиеся краски. Его неприметный, 
на первый взгляд, герой, кажущ ийся 
сначала даже немного смешным, на 
деле настоящий палач-любитель, 
воплощение всей мерзости фашиз
ма.

Многие актерские работы в спек
такле просто огорчили. Абсолютно 

беспомощным выглядит артист 
Е. Пичуев в роли Уве. По пьесе Уве 
гораздо сложнее. Побывав у рус
ских в плену и вернувшись к себе

ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО 

ДРАМАТИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
имени В. МАЯКОВСКОГО

(в помещении Томского  областного 
драматического театра).

23 июня — «Ж ена товарищ а».
24 июня — «Богатые невесты». 
Начало спектакля в 7 час. 30 мин.

вечера.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «М уж чи ны  вче
ра, сегодня и...»—9, 10-40, 12-20. 
14. 15-40, 17-20, 19. 20-40, 22-20. 
Малый зал — «П ари ж ские  та й 
ны» — 10, 12, 14, 16. 18, 22.
«Высота» — 20.
Зал ки н о х р о н и к и  — новые хро
никально-документальные филь
мы: «Л енинским  курсом » — 11, 
15-25, 19-50. «Песня о ветре», 
«Иван Ш амов», «Перед началом 
спектакля»  — 10, 14-25, 18-50.
«Опасное угощ ение», «Герои р ин 
га», «Матч столетия» (встреча 
легкоатлетов СССР — СШ А) — 
12. 16-25, 20-50. «Алерт» — 13. 
17-25. 21-50.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «М уж чи ны  вче
ра, сегодня и...» — 12-40, 14-20, 
16. 17-40. 19-20, 21. 22-40.
Для детей —  «Иваново детство»
—  9-20, 11.
Зеленый зал — «П ари ж ские  
та й н ы * — 9-30, 11-15, 13-10,
15-05, 17, 18-55, 20-50, 22-45.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «П ари ж ские  
тай ны » — 9-40. 11-30, 13-20,
15- 10, 17. 18-50, 20-40. 22-30. 
М алый зал — «Тмужчины вче
ра, сегодня и...» — 9, 13-30, 15,
16- 30, 18. 19-30, 21. 22-30. Для де
тей — «Гаврош » — 10-30.

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Белый кл ы к»  — 9-50, 11-30, 
13-10, 14-50. «Греш ны й ангел» — 
16-30. «Бегство из тени» — 18-20, 
2 0 - 10 , 2 2 .

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Ж енщ ина с ю ж н о го  берега»
— 17. 18-30, 20, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Любовь в Симле» — 12, 13-55, 
15-50, 17-45, 19-40. 21-30.
Для детей — «Девчонка, с ко т о 
рой я др уж ил»  — 10-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «М орская тр о п а * — 9.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВТОРНИК, 23 ию ня

18.30. Документальный очерк «Бес
смертное имя». 18.50. Спортивная 
страница. 19.00. «Мастера советско
го  и скусств а *. Народный артист 
СССР Николай Гриценко. 19.40. Эк
ран — пионерам и ш ко льникам . 
20.40. Телевизионные новости. 21.00. 
Художественный фильм «Больш ие и 
маленькие». Детям до 16 лет смот

реть нѳ разрешается.

с 25 июня выпускается на экраны области новый кинофильм 
приключенческого жанра

„ВЫСТРЕЛ В ТУМЯНЕ"
Производство киностудии «Мосфильм».

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО ТЕХНИЧЕСКО Е 
У Ч И Л И Щ Е  № 8

(г. Асино, улица Тельмана, 45)

ПРОВОДИТ П РИЕМ  УЧАЩ ИХСЯ

на специальности
столяров, штукатуров, каменщиков в возрасте 15 — 16 лет, с 

образованием 8 классов. Срок обучения — 2 года. Начало за
нятий — 1 сентября 1964 года.

Девушки принимаются только в группы штукатуров.
Учащиеся обеспечиваются питанием, обмундированием, спец

одеждой. Иногородним предоставляется общежитие.
Поступающим необходимо представить: свидетельство о рож

дении, документ об образовании, справки с места жительства, 
о состоянии здоровья и 6 фотокарточек размером 4 X 3  см.

М О Н ТАЖ Н Ы Й  УЧАС ТО К ТРЕСТА «ЦЕНТРОЭНЕРГО- 
М ОНТАЖ » на строительстве Беловской ГРЭС

ПРОИЗВОДИТ НАБОР

на двухмесячные курсы (с отрывом от производства) слеса- 
рей-монтажников по монтажу тепломеханического оборудова
ния тепловых электростанций.

В период обучения выплачивается стипендия 37 руб. 10 коп. 
в месяц. На курсы принимаются лица мужского пола, достиг
шие 18-летнего вбзраста, с образованием не ниже 7 классов. 
Для курсантов предоставляется общежитие.

Для поступления на курсы необходимо иметь при себе: 
паспорт, военный билет, справку о состоянии здоровья с заклю
чением о допуске к  работе на высоте, трудовую книжку.

Начало занятий с 25 июня 1964 года.
За справками обращаться: пос. Инской, ГРЭС, монтажный 

участок ЦЭМ.

Экспериментальным мастерским 
Сибирского физико-технического 
института требуются: старший ин
женер, технолог по холодной обра
ботке, фрезеровщики, строгальщи
ки, токари, слесари, механик по 
счетным машинам, жестянщик.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1. 2 — 2

Автоколонне М  1235 требуют
ся: механики, штукатуры, камен
щики, плотники, медник, кузнец, 
молотобоец, жестянщик, электрик- 
силовик, маляр, мотористы по 
ремонту карбюраторных двигате
лей.

Обращаться: г. Томск. улица

на родину, он стал дру
гим человеком. Не слу
чайно его отец —  ярый 
фашист генерал Дойц 
(артист С. Барунин) го
ворит, что их отношения 
теперь стали совсем 

другими. Но артист не доносит до 
зрителя сложную борьбу, происхо
дящую в душе Уве. Иногда соз
дается такое впечатление, что артист 
на сцене только то и делает, что 
любуется собой.

Не до конца понятны и образы 
Марлен и Ларисы.

Марлен —  дочь гаулейтера. В 
финале спектакля она мультимил
лионерша. Это обольстительная кра
савица, перед которой преклоняют
ся все офицеры штаба Дойца. Но 
что она делает в штабе, зачем она 
вообще на сцене, остается неизве
стным ни зрителям, ни, вероятно, 
исполнительнице роли Марлен а к
трисе А. Свистуновой.

Образ Ларисы мог бы нести в 
пьесе большую нагрузку. Это рус
ская девушка, продавшаяся немцам. 
Встречаемся в пьесе мы с ней . два 
раза. Первый —  в доме у Шольца; 
где она устраивает вечер для фаши
стов. Второй —  в штабе, когда она

іумоляет Флерова взять ее на роди
ну. В исполнении артистки Л. Соси- 
ной Лариса отвратительна и гад
ка. По-видимому, так она и заду
мана автором. Но опять непонятно, 
для чего она введена в пьесу. Ведь 
если убрать из спектакля этот пер
сонаж, ничего не изменится.

Спектакль норильчан «Белокурая 
бестия» производит двойственное 
впечатление. С одной стороны —  
очевидна попытка создать героиче
ский спектакль. Кое в чем она уда
лась. Во многом этому способствуют 
лаконичное, но довольно вырази
тельное оформление художника 
В. Балдина, музыкальный фон, пе
речисленные выше актерские уда
чи. С другой стороны— в спектакле 
нет цельного актерского ансамбля, 
он очень неровен. Впрочем, значи
тельная часть недостатков должна 
быть отнесена за счет поверхност
ной драматургии пьесы. Театру 
следовало бы приложить больше 
усилий, чтобы исправить некото
рые просчеты автора, если уж  пье
су приняли к  постановке. Мы впра
ве предъявлять эти требования к 
нашим новым'знакомым, потому что 
коллектив норильского театра —  
коллектив творческий, интересный.

Ю. РЫКУН.

Кубок остался в Испании
МАДРИД, 21 июня. (ТАСС). Побе-1 выиграли у сборной команды СССР 

дитѳлями второго розыгрыша кубка со счетом — 2:1. Голы забили Пере- 
Европы стали футболисты сборной да — 6-я минута, Хусаинов — 8-я я 
Испании. В финальном матче они I Марселино — 84-я минута.

Торпедовцы теряю т
ВЛАДИВОСТОК. (По телефону). 

Минувшее воскресенье принесло с 
собой смену лидерства в розыгры
ше чемпионата страны по футболу 
среди команд класса «Б» шестой зо
ны. Владивостокская команда «Луч» 
принимала на своем поле команду 
томских торпедовцев, возглавляв
ших турнирную таблицу. Игра на
чалась атаками хозяев поля. Гости 
с самого начала не проявляли осо
бой активности, создавая впечатле
ние, что их вполне устраивает 
ничья. Однако почти весь первый 
тайм территориальное преимуще
ство владивостокцев было незначи
тельным. Лишь незадолго до конца 
первой половины игры после угло
вого удара хозяевам поля удалось 
забить гол в ворота томичей.

Вторая половина игры проходила 
под знаком явного преимущества 
футболистов «Луча». (Томичи «скис
ли», стали играть очень нервно. На 
седьмой минуте второго ^айма одно
му из нападающих владивостокской 
команды удалось вабить красквъгм 
ударом второй гол в ворота гостей. 
Это еще больше демобилизовало иг
роков томской команды, особенно 
вратаря Дѳмерджи, вскоре пропу
стившего третий мяч, который на
падающий владивостокцев пробил 
издали, с 35 метров. Этот мяч том
ский вратарь имел полную возмож
ность взять.

Замена вратаря (в конце игры в 
томские ворота встал Карташов) не 
помогла томичам, игра защиты ко-

Из зала 
суда М а т  ь-к у к у ш к а

Надо прямо сказать: повестку о 
явке в народный суд Анна Ситни
кова приняла как добрую весточ
ку.

— Смотри. Анна, отберут у те
бя ребятишек, — качали головами 
соседки.

— Ну и пусть отберут. Поду
маешь!

— Ты вроде, даже рада?
— Вот опохмелюсь — и рада 

буду! Дайте полтинник, если уж 
вы такие жалостливые...

Нелепым и диким выглядит этот 
разговор. В стране, где самое дра
гоценное — дети, нашлась мать, 
для которой они — обуза.

Анна Ситникова — мать-кукуш
ка.

Известно, что кукуш ка не выра
щивает своих детей, а подбрасы
вает яйца в чужие гнезда. Впро
чем. у этой птицы есть оправда
ние. Ученые считают, что миллио
ны лет назад существовали особые 
условия, заставившие кукуш ку так 
делать.

У Анны Ситниковой никаких 
оправданий нет. Мать без мате
ринского чувства. Ситникова хо
чет вести разгульную жизнь, а не 
возиться с пеленками, посещать

компании собутыльников, а не дет
скую консультацию.

Один сын Ситниковой в детском 
доме. Второго взяли на воспита
ние хорошие, отзывчивые люди. 
Сейчас при ней пятилетняя Галя и 
двухлетний Саша.

Птенец кукуш ки, выведенный в 
гнезде малиновки, каждое майское 
утро получает пищу — положен
ное количество червячков и бука
шек. Малиновка, как умеет, выра
щивает приемного кукушонка.

А как живут Галя и Саша под 
кровом родной матери?

Ситникова уже два года нигде 
не работает. Получает от госу
дарства пособие как мать-одиноч
ка, но расходует его на водку. Де
ти, кроме куска хлеба, ничего не 
видят.

Почти каждый вечер в комнате 
Ситниковой устраиваются гулян
ки. которые не дают спать Гале и 
Саше. А утром мать отправляется 
по соседям в поисках хлеба для 
детей и - целкового себе на по
хмелье.

Когда Гале было полтора года, 
соседи устроили ее в детские ясли. 
Ситникова сначала приходила за

ребенком чуть-ли не ночью, иног
да являлась пьяной, а потом вооб
ще перестала носить девочку в 
ясли.

Много раз пытались соседи го
ворить по душам с Ситниковой. 
Стыдили, увещевали.

— Сама знаю, что делаю,— ог
рызалась Ситникова.

Тогда сообщили о положении 
Гали и Саши в районо. Общест
венность потребовала вмешаться в 
судьбу детей.

И вот на днях состоялся суд. 
Трудно, тяжело, да, пожалуй, и не 
надо писать о том, что показали 
свидетели, рассказывая о жизни 
Гали и Саши, о моральном облике 
женщины, осквернившей святое 
имя — мать.

Народный суд Ленинского рай
она г. Томска под председатель
ством тов. Любавиной вынес ре
шение: лишить Ситникову мате
ринских прав и передать Галину н 
Александра на воспитание в дет
ские учреждения.

Решается вопрос о выселении 
Ситниковой из города, как тунеяд
ца.

П. ЕВГЕНЬЕВ.

лидерство
торых окончательно разладилась. 
Хозяева поля закрепили свою побе
ду четвертым голом. Следует ска
зать, что у  ворот «Торпедо» было 
еще по крайней мере три голевых 
момента, не реализованных исклю
чительно по вине нерасторопности 
нападающих «Луча».

Выиграв эту встречу со счетом 
4:0, футболисты Владивостока догна
ли томичей по количеству очков 
(16) н вышли в лидеры зоны по со
отношению забитых и пропущенных 
мячей (Владивосток: +  15—4 =  11;
Томск: + 1 4 —6 =  8).

А . СТОНИК, 
сотрудник владивостокской 
краевой газеты «Красное зна
мя».

Сообщаем ^результаты игр на дру
гих полях: «Ангара» (Иркутск) — 
«Иртыш» (Омск) — 0:1; «Авангард» 
(Комсомольск) — «Шахтер» (Про
копьевск) — 2:1; СКА (Хабаровск)'
— «Локомотив» (Красноярск) — 
0:0; «Авангард» (Комсомольск) — 
«Сибсельмаш» (Новосибирск) — 
2:1; «Ангара» (Иркутск) — «Темп* 
(Барнаул) — 0:1; «Старт» (Ангарск)
— «Иртыш» (Омск) — 0:1; «Це
ментник» (Семипалатинск) — «За
байкалец» (Чита) — 2:0; «Восток» 
(Усть-Каменогорск) «Армеец»
(Улан-Удэ) — 2:0.

И ЗВ Е Щ Е Н И Е

24 июня созывается собрание 
членов Томского отделения Союза 
журналистов СССР. С сообщением 
о всесоюзном совещании публици
стов выступит тов. Кузьмичев 
В. А.

Приглашаются работники обла
стных и многотиражных газет, ра
дио и телевидения.

Собрание состоится в кабинете 
печати редакции газеты «Красное 
знамя» в 4 часа дня.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 23 июня 
по Томской области ожидается 
переменная облачность, местами— 
кратковременные дожди, грозы, 
ветер северо-западный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура 2 0 —- 
25 градусов тепла.

24— 25 июня по Томской обла
сти ожидается переменная облач
ность, местами — дожди, грозы, 
ветер южный, 5 — 10 метров в се
кунду, температура ночью — 11 — 
16, днем — 2 0 — 25 градусов.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТО М СКИЙ ВО ДО КАНАЛ ТРЕСТ

ставит в известность руководителей строек, промышленных 
предприятий и частных лиц.

В связи с вводом в эксплуатацию на отдельных участках го
рода новых водопроводно-канализационных сооружений и из
менения режима работы в водопроводной сети, выданные до 
1 мая 1964 г., технические условия на строительство водопро
вода и канализации подлежат пересогласованию с водоканал- 
трестом. Вновь выполняемые работы по водопроводу и кана
лизации трестом будут приниматься и подключаться к город
ской сети только по вновь выданным техническим условиям.

П УС КО НАЛАДО ЧНО Е УП Р А В Л Е Н И Е  ТРЕСТА 
«КАЗЭЛЕКТРО М О НТАЖ »

приглашает дипломированных техников и инженеров-электри- 
ков на работу по наладке электрооборудования химической, ме
таллургической промышленности и энергетики Казахстана в го
родах Актюбинске. Гурьеве, Джезказгане, Джамбуле, Джеты- 
гаре, Павлодаре, Караганде, Темир-Тау, Чимкенте. Усть-Каме
ногорске, Лениногорске, Рудном, Петропавловске, Кентау. Ка- 
ра-Тау. Одиноким предоставляется общежитие.

С предложениями обращаться по адресу: г. Алма-Ата. 16. 
Красногвардейский тракт. 117, телефон 9-53-38. Запросы вы
сылать с анкетными данными.

Отделу водного хозяйства Том
ского облисполкома требуются: 
трактористы, бульдозеристы, экс
каваторщики.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Батенькова, 3, комната 8 Г, теле-

Айвазовского, 29. 2— 1 фон 59-83. 2 -2

Управлению административны
ми зданиями Томского облисполко
ма требуются на постоянную рабо
ту: квалифицированные маляры- 
штукатуры, технички.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 111.

Строительно-монтажному управ
лению требуются инженеры и тех
ники-строители, штукатуры, маля
ры, разнорабочие и плотники.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова, 17. 5 —5

Томской конторе «Росбакалея» 
требуются: бухгалтер, кладовщик, 
товаровед.

Обращаться: г. Томск, Иркут
ский проезд, 1, телефоны 
№ №  36-75 и 36-63.

Шейнина Людмила Федоровна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Карла Маркса. 12, возбуждает дело 
о расторжении брака с Шейниным 
Виталием Вениаминовичем. прожи
вающим в г. Владивостоке 

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Сергеев Владимир Семенович, про
живающий в г. Томске, улица Льва 
Толстого. 4. возбуждает дело о рас
торжении брака с Сергеевой Свет
ланой Игнатьевной, проживающей в 
г. Томске, улица Октябрьская. 32.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Сидорова Нинель Николаевна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Большая Подгорная. 23. возбуждает 
дело о расторжении брака с Сидоро
вым Максимом Федоровичем, про
живающим в г. Магадане.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Меженная Зинаида Кирилловна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Загорная. 25. возбуждает дело о рас
торжении брака с Меженным Васи
лием Анисимовичем. проживающим 
в Томской области. Верхнекетский 
район, село Ягодное.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Матвеенко Александра Владими 
ровна, проживающая в г. Томске 
Студгородок. 2. возбуждает дело с 
расторжении брака с Матвеенко Ва 
силием Ивановичем. проживающим 
в г. Томске, переулок Клинический 
6.

Дело будет рассматриваться в на 
родном суде Кировского район* г. Томска.

Телеф оныі редактора — 37-: 
местителя редактора — 51-75, 
стителя редактора — 42-44, 
секретаря  -  31-19, секрета

42-40, отделов: идеология
47-45 и 42-46, пром ы ш ленн і 

п артий ной  ж и зн и  — 37-75, сель 
зяйственного  и п артий ной  ж и : 
37-39, советского  строительства  
та — 37-77. писем и рабсель 
сной сети — 37-38 и 31-47, ин<1 
ции  — 51-61, зам. зав. издатель 

-  52-23, бух 
р ии  и отдела 
явлений — 
стеногра ф ист 
52-02.

г . Том ск, типограф ия № 2 «Крас
ное анамя».
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